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Солнечные батареи 
расправят крылья
Дмитрий Струговец

Российские военные и гражданские 
спутники связи получат солнечные 

батареи рекордного размера. Для элек-
тропитания аппаратов на основе новой 
тяжелой спутниковой платформы высо-
кой мощности налажено производство 
батарей площадью более 100 кв. м. До сих 
пор на отечественных телекоммуникаци-
онных космических аппаратах использо-
вались панели размером не более 88 кв. м. 
Разработавшая новую платформу ком-
пания «Информационные спутниковые 
системы» имени Решетнева» (ИСС) наме-
рена предложить ее российским и зару-
бежным заказчикам.

По мнению экспертов, применение 
мощных спутников позволит уменьшить 
габариты и массу приемо-передающих 
терминалов, которые носят 
с собой пользователи.

Как рассказал «Извес-
тиям» генеральный ди-

ректор ИСС Николай Тестоедов, кос-
мические аппараты повышенной 
мощности, требующие высокой энер-
гетики, планируется создавать на но-
вой спутниковой платформе. Она стала 
развитием уже пять лет используемой 
в российских аппаратах платформы 
«Экспресс-2000». Нововведением ста-
нут увеличенные «крылья» — солнеч-
ные батареи площадью около 112 кв. м. 
Они построены по современной техно-
логии — с КПД 28–30%.

— Зарубежные, а за ними и российские 
заказчики стали выдвигать требования 
по обеспечению энергетики мощностью 
до 20 кВт и более. Мы пришли к выводу, 
что нужно двигаться в этом 
направлении, — рассказал он.

Придется ответить 
взаимностью
Сенатор Андрей Климов — о дей-
ствиях Вашингтона в отношении 
российских СМИ  С.02
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В расчете  
на забвение
В Латвии душат русские школы
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не отвадят
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РУСАДА носит явный политический характер
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Кредитование пошло на поправку
Просрочка за год рекордно снизилась, а объем ссуд вырос

Григорий Коган

П росроченная задолженность 
заемщиков перед финансовы-

ми организациями за год снизилась 
на 1,5%. Тогда как объем кредитов 
россиянам вырос на 10%. Кредито-
вание населения растет более вы-
сокими темпами, чем корпоратив-
ное. По словам экспертов, снижение 
просрочки — позитивная тенденция 
и для сектора в целом, и для людей, 
которые в будущем смогут рассчи-
тывать на более привлекательные 
ставки. 

По данным Банка России, на 1 но-
ября просроченная задолженность 
россиян по кредитам перед банка-
ми снизилась до 880,2 млрд руб лей 
по сравнению с 892,9 млрд руб лей 
на 1 ноября прошлого года. При 
этом за тот же период объем креди-
тов физлицам вырос почти на 10% — 
с 10,73 трлн руб лей до 11,79 трлн 
руб лей. 

— Такие показатели говорят о по-
степенном выздоровлении финан-
совых институтов, занимающихся 
розничным кредитованием, и улуч-
шении их балансов, — отметил ру-
ководитель проекта Общероссий-
ского народного фронта «За права 
заемщиков» Виктор Климов.

По его оценкам, просрочка 
по розничным кредитам в октябре 
достигла минимальной динами-
ки с 2009 года. При этом основное 
ухудшение банковских активов — 
и по розничному, и по корпоративно-
му сегменту — происходило в 2014–
2015 годах. Тогда Банк России был 
вынужден увеличить ключевую 
ставку до 17%, что привело к со-
поставимому увеличению ставок 
по кредитам для клиентов. А это вы-
звало кризис платежеспособности.

Сейчас ситуация ул у чшает-
ся. По данным Росстата, средняя 
заработная плата за январь–сен-
тябрь выросла на 2,5% и составля-
ет 37,52 тыс. руб лей по сравнению 
с 35,84 тыс. руб лей на сентябрь про-
шлого года. Сложный период в эко-

номике 2014–2015 годов изменил 
поведение заемщиков. Они стали 
лучше соотносить свои возможно-
сти с потребностями и желаниями, 
в результате выросла финансовая 
грамотность, что уже фиксирова-
лось Центробанком и Минфином. 
Изменилась и поведенческая модель 
кредиторов. Они стали тщательнее 
отбирать клиентов. 

— После шока в декабре 2014 года, 
когда банки фиксировали большие 
объемы просроченной задолженно-
сти, они стали ужесточать скорин-

говые системы. Если до 2015 года 
мы наблюдали дефолт в течение 
года после выдачи по 10–15% за-
емщиков, то текущее значение по-
казателя составляет всего около 
3–5%, — отметил ведущий аналитик 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Алексей Сучков.

По его словам, тенденция к сни-
жению просроченной задолженно-
сти будет сохраняться в результате 
постепенного оздоровления рын-
ка розничного кредито-
вания.

Звонок свободы
Алексей Забродин

О бмен пленными между республика-
ми Донбасса и Украиной состоится 

до Нового года. В этом «Извес тия» заве-
рили представители руководства ДНР 
и ЛНР. По их словам, без участия прези-
дента России Владимира Путина, кото-
рый сделал исторический звонок гла-
вам непризнанных республик, процесс 
не сдвинулся бы с мертвой точки. Кро-
ме того, в Донецке и Луганске не наме-
рены соглашаться на частичный обмен 
и уверены, что теперь им удастся убе-
дить украинскую сторону отпустить до-
мой всех указанных в списках, включая 
бывших «беркутовцев» и политзаклю-
ченных.

В один день, 15 ноября, произошло 
два контрастных события. Вначале 
в Минске прошли переговоры контакт-
ной группы, на которых уже традицион-
но сторонам не удалось приблизиться 
к обмену пленными. Украинская деле-
гация и представители республик об-
винили друг друга в затягивании ре-
шения. Скорее всего через две недели 
в Минске прозвучали бы точно такие 
же заявления. Но в тот же день лидер 
общеукраинского движения «Украин-
ский выбор — право народа», спецпред-
ставитель по гуманитарным вопросам 
в рамках контактной группы Виктор 
Медведчук во время личной встречи 
в подмосковной Истре попросил Вла-

димира Путина переговорить с лиде-
рами ДНР и ЛНР.

Российский лидер, по словам гла-
вы ДНР Александра Захарченко, при-
звал придерживаться «принципов че-
ловечности». После этого на Украине 
и в Донбассе зазвучали позитивные за-
явления о готовности провести обмен. 
Что конкретно сказал Владимир Путин 
Александру Захарченко и лидеру ЛНР 
Игорю Плотницкому, доподлинно неиз-
вестно. Однако председатель Народно-
го совета ДНР Денис Пушилин заявил 
«Извес тиям»: если бы Владимир Путин 
не вмешался, лед бы не тронулся.

— Россия — последовательный по-
средник в урегулировании конфлик-
та. Учитывая, что внимание этому во-
просу уделил по просьбе Медведчука 
сам президент России, появились боль-
шие шансы до Нового года провести об-
мен пленными, который уже доволь-
но долго срывает украинская сторона. 
Уже видны сдвиги, — сказал донецкий 
политик.

По его мнению, впереди «очень слож-
ные, но недолгие переговоры». При этом 
поиск решения будет вестись не только 
29 ноября на следующей встрече в Мин-
ске, но и в предстоящие две недели «вне 
площадки по специальным каналам». 
Он подчеркнул: ДНР устроит полноцен-
ный обмен пленными, чтобы «все люди, 
указанные нами в списках, 
вышли на свободу». 

Уйти от кэша
Инна Григорьева

И нтернет-магазины могут обязать 
принимать оплату банковскими 

картами. Соответствующий пункт со-
держится в проекте плана-графика 
по реализации правительственной 
программы по цифровой экономике. 
Для этого Роспотребнадзор должен 
разработать изменения в закон о за-
щите прав потребителей, а Минфин, 
Центробанк и Росфинмониторинг 
подготовить законопроекты об уве-
личении доли безналичных расчетов. 
Они могут быть приняты уже в сле-
дующем году. Эксперты и участни-
ки рынка поддерживают инициативу 
правительства, однако указывают, что 
нужно будет снижать банковскую ко-
миссию за прием карт к оплате: в Ев-
ропе она составляет 0,5%, а в России 
достигает 5%.

Программу правительства по циф-
ровой экономике премьер-министр 
Дмитрий Медведев утвердил 28 июля. 
Она рассчитана до конца 2024 года. 
Цель программы — организовать сис-
темное развитие и внедрение циф-
ровых технологий во всех областях 
жизни: экономике, госуправлении, 
социальной сфере и в городском хо-
зяйстве, говорил Дмитрий Медведев.

Сейчас Минэкономразвития и фонд 
«Сколково» разработали проект пла-
на-графика по нормативному регули-

рованию этой программы (есть в рас-
поряжении «Извес тий»). Один из его 
пунктов — обязать все интернет-ма-
газины принимать к оплате банков-
ские карты. Такие поправки в закон 
о защите прав потребителей подго-

товит Роспотребнадзор. ЦБ, Минфин 
и Росфинмониторинг при участии 
группы «Киви» должны подготовить 
законопроекты об увеличении доли 
безналичных платежей в России 
(и в обычных магазинах, 
и в интернете). 

МНЕНИЯ

Благодаря проводимой ЦБ политике снижения процентных ставок кредиты стали доступнее | Павел Бедняков | «Известия»
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Новый комплекс 
солнечных батарей станет 

мобильной электростанцией 
для новейших российских  

спутников | wikipedia 
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Расшифровка  
генов спасет  
от рака
В Курчатовском  
институте разработали  
технологию подбора  
оптимальной терапии    С.04

»
ЕСЛИ ИНТЕРНЕТ-
МАГАЗИНЫ ОБЯ-

ЖУТ ПРИНИМАТЬ К ОПЛА-
ТЕ БАНКОВСКИЕ КАРТЫ, 
ЭТО РЕЗКО ПОВЫСИТ 
ДОЛЮ БЕЗНАЛИЧНЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ В РОССИИ. 
МИНФИН УЖЕ ДАВНО  
БОРЕТСЯ ЗА ЭТО
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Экс-губернаторы 
присмотрелись к постам
Егор Созаев-Гурьев

Э кс-губернаторов, ушедших в отстав-
ку по итогам выборов 10 сентября, 

могут устроить на работу в полпред-
ства, подобрать им кресло сенаторов 
или найти должность в госкомпаниях. 
Так, бывший глава Нижегородской об-
ласти Валерий Шанцев, отвечая на воп-
рос «Известий», заявил, что намерен 
заняться «хозяйственной деятельно-
стью», однако уже не на госслужбе. 
Экс-руководитель Ивановской обла-
сти Павел Коньков пойдет на произ-
водственную работу «в одной из гос-
компаний», а бывший новосибирский 
губернатор Владимир Городецкий хо-
тел бы остаться в области и получить 
работу, «связанную с полпредством». 
Ранее президент РФ Владимир Путин 
пообещал трудоустроить всех глав ре-
гионов, ушедших в отставку. 

Бывших руководителей субъектов 
глава государства по-прежнему вос-
принимает как членов своей команды. 
Об этом Владимир Путин в кон-
це октября заявил на встрече с экс-
губернаторами в Ново-Огарево.

— Мы будем продолжать вместе 
работать. Просто на другом месте 
вы будете работать, вот и все. И я хочу 
сказать, что я всегда в вашем распоря-
жении. Мы всегда найдем время, что-
бы встретиться, поговорить по пробле-
мам региональным или по проблемам, 
которыми вы будете заниматься. Здесь 
не будет никаких вопросов, — сказал 
президент.

По итогам выборов 10 сентября 
свои посты покинули главы 11 регио-
нов. В отставку ушли глава Дагеста-
на Рамазан Абдулатипов, губернатор 
Приморья Владимир Миклушевский, 
глава Красноярского края Виктор То-
локонский, губернаторы Самарской 
и Нижегородской областей Николай 
Меркушкин и Валерий Шанцев, глава 
Ненецкого автономного округа Игорь 
Кошин, губернаторы Орловской и Но-
восибирской областей Вадим Потом-
ский и Владимир Городецкий, глава 
Омской области Виктор Назаров, ива-
новский губернатор Павел Коньков 
и руководитель Псковской области 
Андрей Турчак. 

Бывший нижегородский губерна-
тор Валерий Шанцев, отвечая на воп-
рос «Известий» о перспективах своего 
трудоустройства, заявил, что сейчас 
в его жизни настал период, когда он мо-
жет пойти не на антикризисную пози-
цию, а «в структуру, которая на ходу, 
развивается».

— Определяюсь сейчас, оформляюсь. 
Буду заниматься такой же хозяйствен-
ной работой, только в других струк-
турах, — сказал он. — К концу года все 
определится. На госслужбу не пойду — 
около.

На вопрос, не рассматривает ли Ва-
лерий Шанцев возможность стать чле-
ном Совета Федерации, он заметил, что 
«сенатор — подходящая должность».

Бывший губернатор Ивановской об-
ласти Павел Коньков, как ранее уже пи-
сали «Известия», в скором времени так-
же может получить новое назначение.

— Мы наметили (решение. — «Извес-
тия») вместе с администрацией пре-
зидента. Жду решения вопроса в те-
чение ближайших двух недель. Это 
будет какая-то производственная де-
ятельность. Скажем, куда-то в госком-
панию, — пояснил экс-глава субъекта.

При этом Павел Коньков не стал ис-
ключать и возможность своего перехо-
да в Совет Федерации.

— Сказать, что это в чистом виде слу-
хи, наверное, нельзя. Но до этого (вы-
боров глав регионов, которые назначат 
своих представителей в Совет Федера-

ции. — «Известия») целый год, — ска-
зал он.

Возглавлявший ранее Новосибир-
скую область Владимир Городецкий, 
в свою очередь, сообщил «Известиям», 
что намерен остаться на государствен-
ной службе.

— Да, предложили, сейчас обсужда-
ем, что правильнее, что по моей компе-
тенции. Не хотелось бы в Москву ехать. 
В ноябре определимся. Скорее всего, 
госслужба. Хотелось бы быть во вза-
имодействии с правительством сво-
им родным, со своей областью. С пол-
предством, может быть, что-то будет 
связано, — сказал «Известиям» экс-
губернатор.

Бывший глава Красноярского края 
Виктор Толоконский подтвердил «Из-
вестиям», что уже заключил договор 
с филиалом Академии госслужбы 
в Новосибирске и будет консультан-
том Высшей школы государственно-
го управления (ВШГУ) Сибирского ин-
ститута управления.

Экс-губернатор Приморского края 
Владимир Миклушевский информа-
цию о будущей работе в сфере образо-
вания прокомментировал уклончиво — 
по его словам, это «пока не определено». 
Экс-губернатор Ненецкого автономно-
го округа Игорь Кошин не стал коммен-
тировать вопрос о предстоящем трудо-
устройстве. Экс-глава Омской области 
Виктор Назаров, как ранее сообщали 
«Известия», может стать членом Совета 
Федерации в следующем году.

В экспертной среде отмечают, что 
своими действиями Кремль демон-
стрирует главам регионов: отставка — 
это не конец политической карьеры. 

— Важно показать, что губернаторы, 
если они не проштрафились, остаются 
в сфере притяжения власти, что они мо-
гут быть куда-то назначены, рассматри-
ваться на какие-то должности. То есть 
люди в команде — в широком смысле. 
В более дальней орбите, чем прежде, 
но в команде. Сопричастность остает-
ся — это главное соображение, — зая-
вил «Известиям» генеральный директор 
Агентства политических и экономиче-
ских коммуникаций Дмитрий Орлов.

Эксперт уверен: если у челове-
ка есть хороший управленческий 
опыт, он будет востребован. Особен-
но на должностях, которые позволяют 
отстаивать интересы региона.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов по-
лагает, что такой подход направлен 
и на действующих глав регионов.

— Существует традиция уважения 
к губернаторам. Когда им придется 
уходить, их опыт и знания будут за-
действованы, — заметил эксперт. 

По его мнению, такие меры позволя-
ют не копить негатив в среде ушедших 
глав субъектов и сохранять верность 
среди действующих руководителей 
регионов.

«Это наша с вами  
общая ответственность»
Владимир Путин призвал активизировать работу по развитию Северного морского пути

Сергей Глебов

П резидент РФ Владимир Путин про-
вел в Кремле совещание по вопро-

сам развития дальневосточного су-
достроительного комплекса «Звезда». 
Глава государства предложил дать при-
оритетное право перевозки углеводо-
родов в акватории Северного морского 
пути тем компаниям, которые будут за-
казывать танкеры на российских верфях. 
Так, «Роснефть» и «Газпром» уже плани-
руют построить на «Звезде» несколько 
десятков судов. Российский лидер на-
помнил, что развитие Дальнего Востока 
и производственных мощностей на его 
территории — задача общегосудар-
ственная, а не отдельных предприятий.

Открывая совещание, Владимир 
Путин подчеркнул, что вопрос, кото-
рый участники планируют обсудить, 
хоть и входит в текущую повестку дня 
в сфере судостроения, но рутинным 
не является. 

— Я собрал вас для того, чтобы по-
говорить по вроде бы совершенно 
конкретному вопросу, по которому 

мы и не должны собираться в таком 
составе. Он касается развития судо-
строения в критически важном для 
нас регионе — на Дальнем Востоке. Это 
первое, — начал встречу президент. — 
И второе. Он касается освоения Аркти-
ки, Северного морского пути, укрепле-
ния потенциала отечественного ТЭКа 
и других отраслей, имею в виду разви-
тие строительства и дальнейшее раз-
витие судостроительного комплекса 
«Звезда».

Глава государства напомнил о вза-
имной ответственности судостроите-
лей и заказчиков. По его словам, обе 
стороны должны быть уверены в чет-
ком исполнении контракта, сроках его 
реализации, в качестве продукции 
и экономически обоснованной цене.

Владимир Путин заметил, что 
пока только «Роснефть» разместила 
на «Звезде» заказ на четыре судна снаб-
жения усиленного ледового класса.

— Это не только задача «Роснефти», 
это задача всей российской промыш-
ленности, судостроительной отрас-
ли. Это вообще общегосударственная 

задача — развитие производственных 
мощностей и создание современных ра-
бочих мест на Дальнем Востоке, — под-
черкнул глава государства. — Поэтому 
я прошу вас не воспринимать это как ве-
домственную, узкоотраслевую или уз-
кофирменную задачу. Это наша с вами 
общая ответственность. Мы сейчас еще 
поговорим об этой ответственности.

Одна из мер, которая должна стиму-
лировать перевозчиков на заказ суд-
на в России, — исключительное право 
на перевозку и хранение углеводоро-
дов в акватории Северного морского 
пути судам, которые ходят под рос-
сийским флагом. Этот шаг позволит 
нарастить объемы морских перево-
зок и укрепит позиции российских 
судоходных компаний, создав допол-
нительные возможности для обнов-
ления принадлежащего им флота, уве-
рен Владимир Путин.

— Законопроект о вводе этой меры 
рассматривается в Государственной 
думе. Рассчитываю, что уже в ско-
ром времени он будет принят, — ска-
зал президент. — Знаю также, что есть 

предложения распространить эту нор-
му и на другие морские акватории на-
шей страны. Давайте проанализиру-
ем все эти вопросы так, чтобы любой 
наш шаг был выверенным, сделанным, 
просчитанным.

По итогам заседания главный ис-
полнительный директор компании 
«Роснефть» Игорь Сечин рассказал, 
что до 2035 года на «Звезде» должно 
быть возведено 178 судов различных 
типов, из них порядка 32 может зака-
зать «Газпром» и около 56 — сама гос-
корпорация.

Судостроительный комплекс «Звез-
да» создается в городе Большой Камень 
(Приморский край) консорциумом 
«Роснефти», «Роснефтегаза» и Газ-
промбанка. После ввода в эксплуата-
цию «Звезда» станет первой в России 
верфью крупнотоннажного судостро-
ения и будет выпускать целую линей-
ку средне- и крупнотоннажных судов 
и морской техники, в том числе тан-
керы, газовозы, элементы буровых 
платформ, суда снабжения и сейсмо-
разведки.

Новости

Придется ответить взаимностью

Андрей Климов

Зампредседателя комитета СФ 
по международным делам

Москва до последнего не хотела 
обострять тот виток конфрон-

тации, к которому в последнее вре-
мя планомерно подводил наш ди-
алог Вашингтон. Автор этих строк 
еще летом публично предупреж-
дал, что затеянная американски-
ми политиками и чиновниками ра-
бота по сдерживанию наших СМИ 
(RT, Sputnik) на территории США 

обязательно обернется ответны-
ми мерами зерка льного характера. 
В Совете Федерации неоднократно 
подтверждали, что готовы незамед-
лительно внести законодательные 
изменения, если Вашингтон вопре-
ки американской конституции за-
труднит работу наших журналистов 
в своем «царстве демократии и сво-
боды слова». Но в ноябре за океаном 
вместо тормоза нажали на газ — реа-
лизовали угрозы. Пришлось ответить 
взаимностью. В соответствии с реко-
мендациями, еще в октябре приня-
тыми в Совете Федерации, Госдума 
15 нояб ря проголосовала за законо-
проект, который дает нашим влас-
тям право поставить антироссий-
ские пропагандистские институции 
в схожие условия существования 
на территории РФ.

Увы, сказанное — малая часть проб-
лемы, созданной теми, кто возомнил 
себя исключительной нацией и дал 
себе право вмешиваться в суверенные 
дела других. Они пытаются без спро-
са «совершенствовать демократию» 
в десятках стран по всему миру, пы-
таются всеми способами «сдержать 

Россию», изменить ее независимую 
внешнюю и внутреннюю политику. 
При этом под удары попадают наши 
дипломаты и журналисты, бизнесме-
ны и спортсмены, миллионы жителей 
Крыма, воины, сражающиеся с меж-
дународными террористами...

Важнейшая функция любого пол-
ноценного государства — надежная 
защита суверенитета на всей своей 
территории. Правда, тех, кто в совре-
менном мире может себе это позво-
лить, не так много. Потенциальные 
агрессоры знают о возросшей силе 
наших армии и флота, поэтому де-
лают ставку на невоенные методы. 
В этих условиях было бы преступным 
по отношению к собственной стра-
не не принять необходимые и доста-
точные меры защиты. Особое место 
среди них занимает законодательное 
обеспечение.

После приснопамятных 1990-х 
в России было принято немало зако-
нов, усиливающих отечественный 
суверенитет. Однако в нынешних ус-
ловиях сделанного, к сожалению, 
уже недостаточно. Так, российское 
законодательство до сих пор не со-

держит точного определения «вме-
шательства извне во внутренние 
дела». Мы пока не имеем права про-
водить полноценные парламентские 
расследования по фактам покуше-
ний на суверенитет страны. Закон 
до сих пор не содержит прямого за-
прета на участие лиц без россий-
ского гражданства в предвыборных 
кампаниях в РФ (консультирование, 
работа в штабах, обучение кандида-
тов порой ведут иностранцы). Чело-
век, имеющий двойное гражданство, 
пока еще вправе быть доверенным 
лицом кандидата в президенты или 
губернаторы.

Да, мы выделили законом по-
нятие «нежелательная организа-
ция». Таковых уже установлено 11 
(в основном американских), но ино-
странные физические лица (фор-
мально к ним не относящиеся) 
продолжают свою деятельность 
в отношении нашей Родины и даже 
наращивают ее, пользуясь зако-
нодательными лазейками. На мой 
взгляд, важно закрепить и поня-
тие нежелательного сотрудничес-
тва — осознанного взаимодействия 
отечественных юридических и фи-
зических лиц с теми, кто систе-
матически ведет установленную 

нежелательную деятельность в от-
ношении России. Стоит законода-
тельно исключить возможность ра-
боты иностранных правительств 
с российскими НКО в обход наше-
го государства. Важно также внятно 
предупредить страны, с территории 
которых постоянно ведется вме-
шательство в отечественные суве-
ренные дела. При этом необходимо 
укреплять собственный финансо-
вый, технологический и образова-
тельный суверенитет.

Наконец, пора активнее исполь-
зовать методы профилактической, 
разъяснительной работы. 

Напомню, сенаторская комис-
сия по защите суверенитета России 
только-только приступила к работе. 
Но времени на раскачку нет. Уверен, 
оппоненты не упустят шанс опробо-
вать антироссийские силы уже скоро, 
в период важнейшего политического 
события 2018 года — президентских 
выборов. Мы можем и должны свое-
временно купировать все нежела-
тельные элементы, чтобы обеспечить 
народу России свободу самостоя-
тельно выбирать свое будущее.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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В расчете на забвение
В Латвии душат русские школы

Дмитрий Лару, Диана Гринблат

Согласно планам министерства об
разования и науки Латвии, с 2020/21 

учебного года все учебные предметы 
базовой школьной программы долж
ны преподаваться на латышском язы
ке. Ведомство объясняет изменения 
стремлением интегрировать многона
циональное общество страны, а также 
помочь русскоговорящей молодежи 
на рынке труда, где требуется хоро
шее знание государственного языка. 
При этом латвийские правозащитни
ки считают, что в стране, где более 35% 
населения говорит на русском, подоб
ные инициативы не отвечают реалиям. 
16 ноября 2017 года активисты провели 
протестное шествие в Риге. А в скором 
времени они планируют организовать 
и всеобщую забастовку. Руководители 
русских школ и общественные активис
ты рассказали «Известиям» о давлении 
госорганов и методах борьбы против 
вынужденного перехода учебных за
ведений на латышский язык.

Министерство образования и нау-
ки Латвии намерено в ближайшее вре-
мя полностью реформировать систему 
образования для национальных мень-
шинств. Ведомство предлагает, чтобы 
с 2020/21 учебного года все основные 
учебные предметы для средних школ 
преподавались только на латышском. 
Поправки к Закону об образовании 
должны быть рассмотрены правитель-
ством уже на следующей неделе. Ми-
нистр образования Карлис Шадурскис 
объясняет такие планы стремлением 
сплотить латышское общество, под-
черкивая, что 22% молодежи из про-
живающих в стране нацменьшинств 
якобы плохо знают или вовсе не вла-
деют латышским языком.  

В 2017-м уже был принят закон, ко-
торый с будущего учебного года под-
разумевает сдачу централизованных 
экзаменов для учеников 9-го и 12-го 
классов нацменьшинств только на ла-
тышском.  

— Цель законодательных попра-
вок заключается в том, чтобы создать 
равные возможности для выпускни-
ков на рынке труда, а также помочь 
им при поступлении в высшие учеб-
ные заведения, где языком обучения 
является латышский. Поправки дают 
жителям Латвии возможность повы-
сить навыки владения государствен-

ным языком, сохраняя при этом право 
на изучение родного языка и культу-
ры, — пояснили «Известиям» в пресс-
службе МИД Латвии.  

Учредитель частной русскоязычной 
средней школы «Эврика» (действует 
с 1993 года) Яков Плинер, однако, счи-
тает, что сейчас речь идет фактически 
о насильственном переводе школ нац-
меньшинств на латышский язык. 

— Недавно было принято реше-
ние лишить школу аккредитации 
из-за якобы плохих образовательных 
программ по причине недостаточно-
го использования латышского языка. 
Представители Центра госязыка от-
метили плохое знание государствен-
ного языка нашими учителями. Они 
беседовали с 19 работниками школы. 
В итоге девять человек были оштра-
фованы на сумму от €35 до €80. Штра-
фы могут достигать €280. При этом 
от учителя математики, например, тре-
бовали мгновенно рассказать теорию 
вероятностей на латышском, — расска-
зал «Известиям» Яков Плинер. — По-
сле всех проверок к нам пожаловала 

еще и пожарная инспекция. Мы пода-
дим на следующей неделе апелляцию 
в министерство образования и науки 
Латвии. Продолжить борьбу мы готовы 
и в суде. Ведь пока мы не получим но-
вый лист аккредитации, школа лиша-
ется государственных дотаций. А это 
чревато банкротством нашего учреж-
дения.

Примечательно, что нынешний 
министр Карлис Шадурскис был ини-
циатором реформы образования 
и в 2004 году. Тогда были приняты за-
конодательные поправки, которые 
допускают в средних школах препо-
давание на языках нацменьшинств 
не более 40% объема учебного мате-
риала. В 2015 году в силу также всту-
пил закон, предусматривающий уволь-
нение из школ «нелояльных учителей», 
которые формируют у учащихся «не-

правильное отношение» к обществу 
и государству. При этом первой жерт-
вой этого нововведения стала русско-
язычная средняя школа «Иннова».

— В прошлом году нам отказали 
в продлении аккредитации и лицензии 
из-за возможной нелояльности уча-
щихся и преподавателей к государству, 
а также из-за нашего активного учас-
тия в проведении акции «Бессмертный 
полк» 9 мая 2016 года. После длитель-
ного судебного процесса из дела была 
изъята претензия о нелояльности, од-
нако остались оговорки о якобы не-
достаточном качестве образования 
в нашей школе. Те и другие претензии 
абсолютно необоснованны и носят су-
губо политический характер, — заявил 
«Известиям» директор школы Бронис-
лав Зельцерман. — В начале 2017 года 
мы заново получили лицензию. Одна-
ко многие учителя, а также студенты 
испугались давления и покинули шко-
лу. Теперь у нас лишь половина соста-
ва. Несмотря на это, мы продолжаем 
судиться, чтобы вернуть школе аккре-
дитацию.

Пресс-секретарь партии «За неза-
висимую Латвию» Янис Кузинс убеж-
ден, что только радикальные шаги смо-
гут повлиять на тот курс, по которому 
пошли латвийские националисты, за-
нимающие высокие посты в прави-
тельстве.

— Мы сейчас начнем беседовать 
с директорами и педагогами отдель-
ных школ о том, чтобы провести все-
общую забастовку в Латвии. Давление 
на русскоязычную общину с каждым 
годом только усиливается, увольня-
ют и штрафуют все больше русско-
язычных учителей. По данным мини-
стерства образования, только в Риге 
до 2015 года закрыли 20 таких школ. 
Требуются активные действия, чтобы 
образование на русском не стало лишь 
воспоминанием из прошлого, — сказал 
«Известиям» Янис Кузинс.  

Этим летом возобновило свою де-
ятельность неформальное движение 
«Штаб защиты русских школ» (соз-
дано в 2003 году), которое 23 октяб-
ря 2017 года организовало протесты 
в Риге. Тогда на улицы столицы выш-
ли сотни людей в поддержку образо-
вания на русском языке. А накануне 
общественники рассказали о том, что 
в рекордно короткие сроки им удалось 
собрать необходимые для передачи 
в сейм 10 тыс. подписей под петици-
ей о сохранении обучения на русском 
языке в Латвии. Очередное меропри-
ятие прошло 16 ноября — активисты 
прошли от министерства образования 
до здания кабмина. 

— Те, для кого русский язык родной, 
должны иметь право определять судь-
бу школ для нацменьшинств в Латвии. 
В решении должны участвовать рус-
скоязычные политики и обществен-
ные организации. Мы предлагаем 
механизм школьной автономии для 
русских школ. Необходимо учредить 
специальное управление русского об-
разования, которое будет определять 
методики, программы и модели обуче-
ния, — сказал «Известиям» один из ор-
ганизаторов шествия, сопредседатель 
партии «Русский союз Латвии» Миро-
слав Митрофанов.  

После провозглашения латвийской 
независимости в 1991 году русскому 
языку не был предоставлен статус 
регионального, и он считается ино-
странным. Несмотря на то, что в ряде 
городов (Рига, Резекне, Даугавпилс) 
численно доминируют те, для кото-
рых первым языком является русский 
(всего в Латвии более 35% населения 
говорит на нем). Согласно официаль-
ным данным МИД Латвии, в стране 
сейчас действуют 94 русские школы. 
Несмотря на это, латвийское прави-
тельство пытается всячески препят-
ствовать использованию русского 
языка в общественной жизни. Жи-
телям прибалтийского государства, 
например, фактически запрещено 
употреблять родной язык в общении 
с местными властями, а для чинов-
ников даже предусмотрены штра-
фы в случае нарушения этих требо-
ваний. Так, например, мэр Риги Нил 
Ушаков в этом году был оштрафован 
Центром госязыка на €50 за общение 
на русском во время неформальной 
встречи со школьниками. 

Мир

Жители Латвии 
неоднократно выходили 
на улицы с требованием 
сохранить обучение на 
русском языке | GLOBAL 
LOOK PRESS | Victor 
Lisitsyn
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Европейская музыка 
будущего

Евгения Пименова

Политолог

Более 20 стран Евросоюза подписа
ли на днях меморандум о присое

динении к Постоянному структуриро
ванному сотрудничеству по вопросам 
обороны — PESCO. Цель этого «пакта» 
сформулирована сколь возвышенно, 
столь и туманно. Документ призван 
помочь ЕС получить больше военной 
самостоятельности. При этом одно
временно стать «взаимодополнением 
усилий НАТО». Утвердят запуск PESCO 
на заседании Совета ЕС 11 декабря.

СМИ сразу заговорили чуть ли 
не о революции в европейской инте-
грации и единой оборонной полити-
ке, вторя Федерике Могерини, кото-
рая окрестила нынешнее соглашение 
«началом новой истории». Объясня-
ется это всеобщее воодушевление 
просто. Несколько чувствительных 
факторов — Brexit, Трамп, миграци-
онный кризис — заставили в послед-
ний год Европу задуматься о ради-
кальном обновлении собственной 
повестки.

Говорили об этом все европейские 
тяжеловесы — Ангела Меркель, по-
стулировавшая, что у «Европы долж-
но стать больше Европы», председа-
тель Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер, 
заявивший, что к 2025 году должен 
сложиться полноценный Европей-
ский оборонный союз. Не остался 
в стороне от «исторических преоб-
разований» и амбициозный лидер 
Франции — он продвигает идеи еди-
ной оборонной доктрины, бюджета 
и вооруженных подразделений.

Говоря о европейской армии, Ма-
крон и Юнкер, осознанно или нет, 
фактически решили дать второе 
рождение давней инициативе пре-
мьер-министра Четвертой республи-
ки Рене Плевена. Тот еще в 1950 году 
предложил концепцию Европейского 
оборонительного сообщества (ЕОС) 
как наднациональной организации 
с объединенными вооруженными си-
лами, общими органами управле-
ния и финансами. Вошли в него шесть 
стран: Франция, ФРГ, Италия, Бель-
гия, Нидерланды и Люксембург. До-
говор был подписан 27 мая 1952-го, 
но так и не вступил в силу. Причем за-
блокировал этот документ, как ни па-
радоксально, французский парла-
мент. Слишком уж опасались тогда 
в Париже возрождения полноцен-
ной немецкой национальной армии, 
без которой формирование оборони-
тельного сообщества было бы невоз-
можным.

После провала договора о ЕОС 
функционал «единого оборонитель-
ного штаба», но опять лишь на бума-
ге, перешел к Западноевропейскому 
союзу (ЗС). Формально он был соз-
дан еще в 1948 году с целью «организа-
ции системы коллективной обороны». 
Однако в Вашингтоне решили все же 
сделать упор на евроатлантической 
составляющей. И инициативу контро-
ля вооружений и оборонительной по-
литики в Европе перехватило НАТО 
во главе с США. При этом ЗС незамет-
но просуществовал несколько деся-
тилетий и тихо канул в Лету в 2010-м, 

будучи все эти годы номинальной 
структурой.

Идея объединенных вооруженных 
сил Европы все же периодически ре-
анимировалась. В 1999-м был даже 
создан военный штаб ЕС и сформи-
рованы боевые тактические груп-
пы (правда, весьма немногочислен-
ные). А в 2003-м Германия, Франция 
и Великобритания предприняли еще 
одну попытку создать европейский 
«генеральный штаб». Но этот замы-
сел ограничился лишь созданием ев-
ропейских сил быстрого реагиро-
вания. Речь идет о подразделениях 
Eurocorps и EUFOR.

На деле же эти структуры сосуще-
ствуют, дублируя друг друга в крайне 
сложной и раздробленной организа-
ционной схеме. И участвуют в опера-
циях НАТО наряду с контингентом 
альянса, формируемым из нацио-
нальных европейских армий.

Сегодня лидеры Европы реаними-
руют былые проекты. Однако на по-
вестку дня выходят те же вопросы, 
что и несколько десятилетий тому 
назад. Ведь очевидно, что основную 
бюджетную и организационную на-
грузку в создании оборонного союза 
теперь возьмет на себя именно Гер-
мания как наиболее экономически 
сильный игрок. Ну а тут уж до все-
возможных ассоциаций с «Четверым 
рейхом» — и вовсе рукой подать.

Еще один вопрос — а от кого и как 
будет защищаться Европа? Займет 
ли место в системе главных угроз, 
к примеру, международный исла-
мистский терроризм, или же с высо-
ких европейских трибун опять нач-
нут звучать трюизмы о российской 
угрозе? 

Говоря о радикальном преобра-
зовании ЕС, нынешние лидеры сою-
за оперируют терминами 60-летней 
давности. Но если шесть десяти-
летий назад такие призывы были 
исторически оправданны и несли 
за собой надежды на новое будущее, 
то сегодня они остаются устарев-
шими штампами. Вряд ли получит-
ся строить новую Европу на старых 
клише эпохи биполярного противо-
борства.

Не так давно опытный и искушен-
ный евроаппаратчик Жан-Клод Юн-
кер, характеризуя все то, что про-
исходит в ЕС, заметил: «Это музыка 
будущего, и она уже звучит, толь-
ко многие европейцы пока ее не слы-
шат». Правда, пока это все же не му-
зыка. Это лишь отдельные ноты, еще 
не ставшие аккордами.

Судя по всему, и нынешний рефор-
маторский порыв европейских лиде-
ров приведет к созданию дублирую-
щих друг друга структур, множащих 
расходы на аппарат и делопроиз-
водство. Но дальше этого не пой-
дет — у сегодняшней Европы нет пока 
достаточной политической воли, 
возможностей и мотивации, чтобы 
одним махом изменить все то, что це-
ленаправленно формировалось и це-
ментировалось усилиями как ми-
нимум трех поколений политиков. 
Причем по обе стороны Атлантики.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Звонок свободы

A Денис Пушилин напомнил, 
что лидеры нормандского 

формата, включая президента Укра-
ины Петра Порошенко, поддержали 
идею «обмена всех на всех» без деле-
ния на какие-то категории.

Основная претензия украинской 
стороны состоит в том, что Донбасс 
требует освободить в том числе 
и тех, кто «не причастен к антитер-
рористической операции», напри-
мер, экс-сотрудников подразделе-
ния «Беркут». Однако у республик 
иной взгляд.

— В наши списки включены люди, 
в том числе политзаключенные, ко-
торые имеют отношение к конфлик-
ту в Донбассе. Там есть сотрудники 
«Беркута», которые до последнего вы-
полняли приказы начальства и оста-
вались верны присяге. Они един-
ственные пытались не допустить 
госпереворота на Украине. В спис-
ках есть и пострадавшие в результа-

те ужасных событий в Одессе 2 мая 
2014 года, и ряд других политических 
заключенных. Кроме нас, их больше 
некому защитить. Поэтому мы тре-
буем, чтобы эти люди вышли на сво-
боду, — отметил политик.

Звонок Владимира Путина гла-
вам ЛНР и ДНР придал ускорение 
процессу и создал ситуацию, ког-
да Украине будет сложнее сабо-
тировать окончательное решение 
по пленным. Об этом «Известиям» 
заявил советник лидера ЛНР, офи-
циальный представитель в поли-
тической рабочей группе в Минске 
Родион Мирошник. По его мнению, 
Киев не сможет теперь вычеркнуть 
из списка каких-то людей, которых 
ему хотелось бы удержать «для ока-
зания психологического давления 
на республики».

— В данном случае Владимир Пу-
тин выступил «тягачом», который 
сдвинул все с мертвой точки. Соз-

дана грамотная ситуация, при ко-
торой мяч находится на половине 
Порошенко. Он поставлен в такие ус-

ловия, что если откажется от обме-
на, то это выставит его в невыгодном 
свете перед всем миром и гарантами 

Минских соглашений, — пояснил лу-
ганский политический деятель, до-
бавив, что в республиках надеются 

на скорейшую реализацию обмена 
пленными и к этому появились все 
предпосылки.

Между тем в Киеве также заяви-
ли о готовности приступить к делу. 
Спикер Службы безопасности Укра-
ины Елена Гитлянская заверила, что 
украинская сторона «готова менять 
всех на всех» и «приветствует любые 
инициативы», которые помогут лю-
дям вернуться домой.

Если сторонам удастся сохра-
нить конструктивный тон заявлений 
и перейти от слов к делу, то Новый 
год пленные с обеих сторон встре-
тят уже в кругу семей. Любопытно, 
что без вмешательства извне Укра-
ине и Донбассу за целый год не уда-
лось договориться по этому вопро-
су. Но звонок из Москвы по просьбе 
одного из конструктивно настроен-
ных представителей Киева придал 
делу ускорение. Как отмечают участ-
ники переговоров в Минске, очень 
многое станет понятно уже 29 но-
ября на очередном заседании кон-
тактной группы.

Последний раз обмен 
пленными между 
Донбассом и Украиной 
состоялся в 2016 году | 
TACC | Михаил Соколов
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Длинная рука «убийцы авианосцев»
Алексей Рамм

В скором времени арсенал российских 
сверхзвуковых бомбардировщиков 

Ту-22М3 пополнится уникальными кры-
латыми ракетами большой дальности. 
Новинки, находящиеся в высокой сте-
пени технической готовности, уже гото-
вятся к испытаниям. Ракеты с военным 
индексом 9А5150 получили наименова-
ние «изделие 715». Они смогут поражать 
с высокой точностью цели в радиусе 
нескольких тысяч километров. Пока же 
«главный калибр» «двадцать вторых» — 
это сверхзвуковые крылатые ракеты се-
мейства Х-22/32. Но их дальность не пре-
вышает тысячи километров.

По мнению экспертов, новые крыла-
тые ракеты превратят Ту-22М3 в мно-
гофункциональные ударные машины, 
которые смогут с большой дальности 
самостоятельно подавлять противовоз-
душную оборону противника и уничто-
жать важные стратегические объекты, 
а также бороться с террористами.

ЗАГАДКА 715
Первые упоминания загадочного «из-
делия 715» появились в начале нынеш-
него года. В частности, в апреле на сай-
те госзакупок был размещен контракт 
на «выполнение работ в рамках ОКР 
«45.03М-715» «Применение «изделия 715» 
в составе объекта 45.03М в части обес-
печения применения БСУ-715». Заказ-
чиком выступило машиностроитель-
ное конструкторское бюро «Радуга» им. 
Александра Яковлевича Березняка.

Следует отметить, что МКБ «Раду-
га» — это ведущий советский и россий-
ский разработчик авиационных кры-
латых ракет. На счету предприятия 
несколько десятков различных про-
ектов. В их число входят сверхзвуко-
вые Х-22, дальнобойные крылатые Х-55, 
а также недавно принятые на вооруже-
ние Воздушно-космических сил России 
ракеты Х-101 и Х-32.

В тексте контракта стоит обратить 
внимание на цифровой индекс 45.03М. 
Объект 45.03М несколько раз встре-
чался в судебных исках Минобороны 
к «Радуге». В частности, из решения 
Арбитражного суда города Москвы 
№ А40-115120/12 от 13 июня 2013 года 
становится понятно, что 45.03М — это 
объект ОАО «Туполев», модернизиру-

емый в рамках проектов «Адаптация», 
«Сонетка» и «Потенциал».

А вот в документах «Туполева» уже 
конкретно указывается, что «Потен-
циал» — это опытно конструкторская 
работа (ОКР) по дооснащению сверх-
звуковых бомбардировщиков Ту-22М3 
новыми ракетами.

Эта работа ведется в рамках модер-
низации парка бомбардировщиков, 
а за индексом 45.03М скрываются мо-
дернизированные «двадцать вторые» 
с обновленным ракетным арсеналом. 
Ранее в рамках «Адаптации» на «двад-
цать вторые» уже были установлены 
уникальные сверхзвуковые ракеты Х-32 
(известны также под индексом 9-А-2362).

НОВЫЙ ДВИГАТЕЛЬ
В июле нынешнего года был опублико-
ван отчет Омского моторостроитель-
ного конструкторского бюро (ОМКБ) 
за 2016 год. На официальном сайте пред-
приятия указано, что оно специализи-
руется на разработке, производстве 
и ремонте малоразмерных газотурбин-
ных двигателей гражданского примене-
ния, а также наземных энергоузлов, тур-
бостартеров и другого оборудования.

Но как написано в годовом отчете 
ОМКБ, в линейку его продукции вхо-
дят изделия «37-01» для российских кры-
латых ракет 3М14 «Калибр». В прошлом 
году Омское конструкторское бюро 
вело работы по их модернизации. «Из-
делие 37» — это линейка малогабарит-
ных двухконтурных турбореактивных 
двигателей одноразового применения 
ТРДД-50.

Разработали эти двигатели в ОМКБ, 
но выпускает их научно-производ-
ственное объединение «Сатурн». При 
этом в открытых источниках легко 
можно найти информацию о том, что 
ТРДД-50 (они же «изделия 37») использу-
ются не только на морских «Калибрах», 
но и на авиационных Х-55 и Х-101. Так-
же, как указывает годовой отчет ОМКБ, 
«изделие 37» уже вошло в состав «изде-
лия 715».

Примечательно, что новый двига-
тель для загадочного изделия «Раду-
ги» получил свой собственный индекс 
37-04. При этом, судя по годовому отче-
ту, ОМКБ не остановилось на достигну-
том, и итогом работы должно стать не-
кое «изделие 37М».

— В российском оборонно-промыш-
ленном комплексе есть четкая система 
присвоения индексов, — рассказывает 
военный историк Дмитрий Болтенков. — 
Цифра 37 означает общий номер семей-
ства изделий. В данном случае двига-
телей ТРДД-50. А 01, 02, 03 и т.д. — это 
отдельные модификации. Появление 
буквы М в индексе говорит о том, что 
это уже принципиально новое изделие, 
хотя и созданное в рамках семейства. 
Получается, что сейчас «изделие 715» 
использует модернизированный ТРДД-
50. Но в дальнейшем получит принци-
пиально новый двигатель. И, по всей 
видимости, с уникальными характе-
ристиками.

ЛАРЧИК ОТКРЫВАЛСЯ ПРОСТО
В июле нынешнего года «Радуга» разме-
стила на сайте госзакупок очередной 
тендер. Разработчикам потребовалось 
обеспечить применение систем «Орбита 
IV МО-715» в составе «изделия 9-А-5015».

Разобраться в индексах, аббревиа-
турах и цифрах, упомянутых в контрак-
те, достаточно сложно. Но это только 
на первый взгляд. «Орбита IV» — это си-
стема передачи телеметрических пара-
метров. Установленная на ракетах, она 
передает необходимые для разработчи-
ков данные в ходе испытательных поле-
тов. Разработана «Орбита IV» ОКБ МЭИ.

По данным, указанным на сайте МЭИ, 
вариант «Орбиты» с обозначением IV 
МО используется для испытания меж-
континентальных баллистических ра-
кет «Ярс», «Булава». То есть военных из-
делий. А вот система с обозначением IV 
АН5 применяется в работах по ракете-
носителю «Ангара-5». 

Упомянутая в контракте система 
«Орбита IV МО-715» — это телеметри-
ческий комплекс для военных ракет. 
И он доработан для установки на «из-
делие 715».

— В Минобороны есть так называе-
мые «индексы заказывающих управ-
лений». Это условное цифробуквен-
ное обозначение образцов вооружения 
и военной техники, которые присва-
иваются Мин обороны. Система ин-
дексов очень сложная и весьма за-
путанная. Даже сами военные в ней 
зачастую путаются, — пояснил «Из-
вестиям» главный редактор интер-
нет-проекта MilitaryRussia Дмитрий 

Солнечные батареи расправят крылья

A ИСС — единственное в Рос-
сии предприятие, которое 

разрабатывает и серийно изготавли-
вает телекоммуникационные косми-
ческие аппараты для национального 
оператора «Космическая связь» и Мин-
обороны. Из всей продукции ИСС наи-
большие по площади солнечные бата-
реи имели спутники «Экспресс-АМ5» 
и «Экспресс-АМ6» (запущены в 2013–
2014 годах) для «Космической связи». 
Общая площадь их «крыльев» дости-
гала 88 кв. м. Мощность этих аппара-
тов — 14 кВт. Аналогичный уровень 
мощности и у спутников серии «Бла-
говест», которые использует для связи 
Мин обороны России. Сейчас на орбите 
работает один такой аппарат (запущен 
в 2017 году). Всего планируется созда-
ние группировки из четырех подобных 
спутников.

Повышенное электропитание тре-
буется в первую очередь для теле-

коммуникационных космических 
аппаратов, используемых для широ-
кополосного доступа в интернет, спут-
никовой связи и телевещания. С раз-
витием новых диапазонов вещания, 
увеличением мощности сигнала пер-
спективным спутникам потребуется 
больше энергии.

Как пояснил «Известиям» независи-
мый эксперт в области космонавтики 
Виталий Егоров, применение мощных 
спутников связи позволит пользовате-
лям на Земле носить с собой менее мас-
сивные терминалы.

— Можно будет, к примеру, облег-
чить переносные спутниковые терми-
налы, что даст возможность исполь-
зовать такую связь солдатам на поле 
боя, — рассказал он. — Облегченные 
модули связи позволят эффектив-
нее пользоваться беспилотниками 
за счет обмена данными через спут-
ники. В целом энергия — одно из «уз-

ких мест», ограничивающих возмож-
ности любого космического аппарата. 
Для спутника связи и ретрансля-
ции это особенно важно. Увеличен-
ная мощность позволяет передавать 
больше данных или установить более 
стабильный канал связи, уменьшить 
размеры принимающего оборудова-
ния на Земле.

Солнечные батареи — главный ис-
точник энергии для всех космических 
аппаратов, вращающихся вокруг Зем-
ли. Самые крупные панели (общая 
площадь около 1200 кв. м) разверну-
ты на МКС — они обеспечивают рабо-
тоспособность научной аппаратуры 
и жизнедеятельность экипажа из ше-
сти человек. Первые отечественные 
солнечные батареи были установле-
ны на третьем искусственном спут-
нике Земли. Этот советский аппарат 
проработал в космосе почти два года — 
с 1958-го по 1960-й.

Живую вакцину отправят в запас
Валерия Нодельман, Роман Крецул

Ученые НИИ особо чистых биопрепа-
ратов ФМБА России разрабатывают 

новую вакцину против туберкулеза. До-
клинические исследования показали, 
что ее эффективность выше, чем у БЦЖ 
(прививки от туберкулеза, которую де-
лают в роддоме). Сейчас БЦЖ — един-
ственная зарегистрированная и разре-
шенная к применению вакцина. Но она 
была разработана в 1921 году и давно 
устарела. Между тем вакцинация — наи-
более эффективный способ борьбы 
с туберкулезом. Ежегодно им заболе-
вает более 10 млн человек в мире.

В НИИ особо чистых биопрепаратов 
разрабатывают кандидатную вакцину 
против туберкулеза на основе реком-
бинантных белков TB10.4 и Ag85B. Над 
созданием новых вакцин работают уче-
ные всего мира. Препарат НИИ ФМБА — 
один из кандидатов на замену БЦЖ (Ба-
цилла Кальметта — Герена, или Bacillus 
Calmette — Guérin, BCG). Новую вакци-
ну произвели на основе белков, создан-
ных вне живого организма методами 
генной инженерии и биотехнологии.

— Можно выделить ряд направлений 
разработки новых противотуберку-
лезных вакцин. Одно из них — создание 
препаратов на основе рекомбинант-
ных белков, — пояснил «Известиям» 
директор института Юрий Васильев. — 
Достоинства таких препаратов — 
их стабильность и безопасность. Их хи-
мические свойства известны: в них 
отсутствуют дополнительные бел-
ки и нуклеиновые кислоты, которые 
могли бы вызвать нежелательные эф-
фекты в организме. Для производства 
нашей вакцины не требуется работа 
с живыми бактериями туберкулеза. Та-
ким образом, она имеет более низкий 
класс опасности. При этом из неболь-
шого ферментера мы можем получить 
миллион доз для иммунизации.

Доклинические исследования пока-
зали безопасность новой вакцины. При 
ее применении не возникают такие по-
бочные эффекты, как аутоиммунные 
заболевания, в частности артриты. 
В ближайшее время ученые планиру-
ют перейти к клиническим испытани-
ям. При адекватной организации работ 
они займут не более двух лет.

Как пояснили в НИИ особо чистых 
биопрепаратов ФМБА России, тубер-
кулез чаще всего поражает легкие, од-
нако возможно развитие заболевания 
и в других органах и тканях. Болезнь 
эффективно поддается лечению толь-
ко в том случае, если заражение вы-
звано чувствительными к противоту-
беркулезным препаратам штаммами 
микобактерий.

Но сейчас достаточно широко рас-
пространены устойчивые к лечению 
формы заболевания. Без адекватной 
терапии 50% заболевших умирает в те-
чение первых пяти лет.

Эффективная вакцинация при-
знана наиболее перспективной 
стратегией борьбы с туберкуле-
зом. Но пока единственной зареги-
стрированной и разрешенной к при-
менению противотуберкулезной 
вакциной остается БЦЖ. Она была 
получена из живой ослабленной бак-
терии и впервые введена человеку 

в 1921 году. В мире много разновидно-
стей этой вакцины, но все они — про-
изводные одного штамма и незначи-
тельно различаются между собой 
по эффективности.

Не слишком высокая эффектив-
ность БЦЖ и множество побочных эф-
фектов заставляют ученых создавать 
новые вакцины для профилактики ту-
беркулеза.

По данным Роспотребнадзора, 
первичная заболеваемость актив-
ными формами туберкулеза в Рос-
сии в 2016 году составила почти 50 тыс. 
случаев (33,42 на 100 тыс. населения).

По словам главного внештатного 
детского фтизиатра Минздрава Ва-
лентины Аксеновой, основная заслуга 
БЦЖ — то, что у нас почти нет смертно-
сти от туберкулеза. Ежегодно в России 
заболевают около 3 тыс. детей, а уми-
рают не более 10–12 человек — только 
не привитые. До введения вакцинации 
умирал каждый четвертый ребенок. 
В мире ежегодно заболевает 1 млн 
детей, и 250 тыс. из них умирает. Это 
происходит потому, что сейчас дале-
ко не все страны вакцинируют детей 
от туберкулеза.

Но у вакцины есть недостатки.
— БЦЖ — живая вакцина, и это ее са-

мый главный минус, — сказала «Извес-
тиям» Валентина Аксенова. — В случае 
живой вакцины возможны осложне-
ния. БЦЖ не может так же надежно 
защитить организм от болезни, как 
вакцина от оспы, которая дает сто-
процентную гарантию. Она защищает 
только от развития тяжелых генерали-
зованных форм туберкулеза. Поэтому 
необходимо продолжать разработки. 
Новая вакцина очень нужна, клини-
цисты ждут ее.

Минздрав не предоставил «Извес-
тиям» оперативный комментарий 
по поводу разработки НИИ особо чис-
тых биопрепаратов ФМБА России.

Анастасия Синицкая, 
Дмитрий Струговец

А нализ генов раковой опухоли по-
зволит подобрать онкологиче-

скому больному наиболее эффектив-
ное именно для него лечение. Новый 
уникальный тест OncoBox разработан 
российскими учеными из НИЦ «Кур-
чатовский институт». Технология уже 
проходит клинические испытания, 
ожидается, что через два года ее нач-
нут использовать в больницах. Как рас-
сказали «Известиям» в Курчатовском 
институте, больные раком зачастую 
умирают не от опухоли, а от токсичных 
эффектов лекарств. Поэтому индиви-
дуальный подбор медикаментов имеет 
большое значение. По мнению экспер-
тов, расшифровка генома различных 
заболеваний — один из наиболее эф-
фективных диагностических методов. 

Как рассказали «Известиям» в НИЦ 
«Курчатовский институт», технология 
OncoBox уже проходит клинические 
испытания. Ученые рассчитывают, что 
через два года начнется ее использо-
вание в больницах. OncoBox позволя-
ет исследовать индивидуальную ре-
акцию пациента на прием лекарств. 
В частности, какой препарат можно 
использовать для эффективного ле-
чения поздней стадии рака.

— Все существующие препараты для 
лечения онкологических заболеваний 
обладают настолько сильными побоч-
ными эффектами, что 70% пациентов 
гибнут не от развития опухоли, а от по-
бочных эффектов лекарств, — расска-
зал «Известиям» ведущий научный со-
трудник НИЦ «Курчатовский институт» 
Антон Буздин. — Тест OncoBox позволит 
определить наиболее успешную стра-
тегию лечения и выбрать препараты 
с минимальным вредным воздействием.

В рамках анализа образец опухо-
ли отправляется в исследовательский 
центр OncoBox. Исследуется более 
2000 генов ДНК и РНК новообразова-
ния. Интегральный тест имитирует воз-
действие более 140 целевых препаратов 
на раковую опухоль пациента. Оцени-
вается эффективность различных ле-
карств для конкретного больного. Эта 
информация отправляется онкологу 
и поможет ему выбрать метод лечения.

По словам представителя Курча-
товского института, на основе данных 
OncoBox можно не только прогнозиро-
вать эффективность существующих 
препаратов, но и создавать новые ле-

карства исходя из распространенно-
сти тех или иных опухолей.

Организация сотрудничает с кли-
ническими учреждениями России — 
Московским онкологическим инсти-
тутом имени Герцена, Центром детской 
онкологии имени Рогачева. А также 
с клиникой Стэнфордского универси-
тета и Калифорнийским университе-
том (США), с Университетом Майнца 
и Международным институтом нейро-
хирургии Ганновера (ФРГ), с клиникой 
Университета Цюриха (Швейцария).

По словам врача-онколога, стар-
шего научного сотрудника Института 
клинической онкологии ОНЦ РАМН Ев-
гения Черемушкина, технология сек-
венирования (расшифровки) генома 
раковых опухолей соответствует со-
временным тенденциям диагностики.

— Это стоящая вещь. Во многих 
странах активно продвигаются ана-
логичные технологии секвенирова-
ния, — рассказал Евгений Черемушкин 
«Известиям». — Рак — это клетки чело-
веческого тела, у которых отключилась 

Наука и технологии

Единственная 
разрешенная 
к применению вакцина 
БЦЖ давно устарела — 
ее используют почти 
100 лет | Getty Images | 
Jose A. Bernat Bacete

Солнечные 
батареи — главный 
источник энергии 
для орбитальных 
космических аппаратов | 
TACC | Евгений Курсков 

Расшифровка генов   спасет от рака
В Курчатовском институте разработали технологию подбора          оптимальной терапии

”
ЖИВАЯ ВАКЦИНА 
НЕ МОЖЕТ НАДЕЖ-

НО ЗАЩИТИТЬ ОРГАНИЗМ 
ОТ ТУБЕРКУЛЕЗА. ОНА ЗА-
ЩИЩАЕТ ТОЛЬКО ОТ РАЗ-
ВИТИЯ ТЯЖЕЛЫХ ГЕНЕРАЛИ-
ЗОВАННЫХ ФОРМ БОЛЕЗНИ
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функция самоуничтожения. Но когда 
опухоль развивается, в каждой ее клет-
ке происходят десятки тысяч мутаций. 
На каждую мутацию может действо-
вать свое лекарство. Поэтому-то ста-
тистика лечения за последнее десяти-
летие не меняется. Лекарства против 
рака действуют определенный пери-
од, потом их эффективность теряет-
ся, поскольку из-за мутации раковые 
клетки находят обходные пути. Таким 
образом, поиск препарата, воздейству-
ющего на конкретные клетки, может 

помочь в лечении рака. Но для этого 
надо постоянно следить за происхо-
дящими мутациями.

По словам Евгения Черемушкина, 
современные лекарства против рака 
высокотоксичны. И поиск новых воз-
можностей снизить их негативное 
воздействие на организм пациентов 
не просто актуален, а жизненно важен.

— Все наши методы лечения до по-
следнего момента были направлены 
на уничтожение: химиотерапия — это 
яды, лучевая терапия — заряженные 

час тицы, которые просто уничтожают 
организм, — рассказал Евгений Чере-
мушкин. — Последние поколения пре-
паратов пытаются вмешиваться в ра-
боту организма дифференцированно. 
Но воздействие лекарств не безразлич-
но организму. Есть побочные эффекты: 
токсичность, непереносимость, инди-
видуальные реакции. Так как мы лечим 
до победного, то токсичность при каж-
дом курсе лечения возрастает. И рост 
опухоли, и высокая токсичность ле-
чения влияют на смертность. Тут все 

наслаивается. Конечно, можно гово-
рить, что человека убивает не только 
рак, но и повышенная интоксикация 
организма. В какой-то мере это прав-
да. Например, рак простаты у пожи-
лых людей лучше вообще не лечить. 
Люди с ним проживут дольше, чем если 
мы их лечим. И качество жизни у них 
будет выше, чем в случае лечения.

Согласно статистике Минздрава, 
за 2015 год в России от раковых заболе-
ваний скончались примерно 286,9 тыс. 
человек.

Электромобили не рулят

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

С амый известный производитель элек-
тромобилей в мире Tesla Inc. объявил 

о рекордном квартальном убытке в раз-
мере $619 млн. Это всего на $56 млн мень-
ше убытка за весь 2016 год. Практически 
одновременно с этим президент США До-
нальд Трамп выступил с инициативой от-
менить ряд протекционистских мер для 
производителей электромобилей. Как 
показывает опыт Европы, отмена льгот 
моментально приводит к резкому паде-
нию продаж таких авто. Этот факт ставит 
под сомнение не только планы компа-
нии Tesla начать зарабатывать на элек-
тромобилях, но и планы Европы отка-
заться от бензина и дизельного топлива 
в ближайшие два десятилетия.

Насколько Tesla является компани-
ей известной, а ее руководитель Илон 
Маск — иконой новых технологий, на-
столько же она ущербна в области 
бизнеса. За 14 лет своего существова-
ния она ни разу не продемонстриро-
вала годовой прибыли. Текущий год 
не станет исключением. Притом чем 
больше выручка, тем больше убыток. 
Так, и в I квартале 2017 года Tesla пока-
зала чистый убыток в $397,2 млн, за тот 
же период 2016 года этот показатель 
составлял «всего» $283 млн. При этом 
выручка выросла примерно в два раза.

Подчеркнем еще раз: компания 
Tesla существует уже 14 лет, за это вре-
мя у нее было всего два прибыльных 
квартала. При этом Tesla в десятки раз 
нарастила сборку и продажи своих 
электромобилей. Но чем больше ком-
пания производит, тем больше она те-
ряет. Казалось бы, что-то в этой схеме 
должно насторожить инвесторов, ко-
торые продолжают исправно вклады-
вать в компанию Илона Маска деньги. 
Но на их сомнения есть стандартные 
успокаивающие объяснения.

Главное из них заключается в том, 
что сейчас компания работает на бу-
дущее. Она вкладывает много денег 
в производство и продвижение. Отсю-
да и убытки — чтобы в будущем люди 
охотно покупали электромобили Tesla, 
необходимо сегодня вложить деньги 
в инфраструктуру и производствен-
ные линии. Эти вложения окупятся 
в скором времени, когда количество 
начнет переходить в качество.

Последнее время особые надежды 
возлагаются на отказ передовых стран 
от традиционных моторных топлив.

Франция и Великобритания объя-
вили, что с 2040 года запретят прода-
жу автомобилей с бензиновыми и ди-
зельными двигателями. А Норвегия 
реализует эти наполеоновские пла-
ны уже в 2025 году. Подобное будущее 
обещают Индии и Китаю. Немецкое 
руководство озвучило ряд грядущих 
ограничений для традиционных мо-
торных топлив.

Происходит это на фоне послед-
ствий так называемого дизельгей-
та — скандала с концерном Volkswagen, 
установившим на свои автомобили 
с дизельными двигателями программ-
ное обеспечение, занижавшее пока-
затели выбросов вредных веществ 
во время тестов.

Дизельное топливо доминирует 
на европейском рынке. В ЕС действу-
ют нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ). Неудивительно, что все — от ру-
ководителей Евросоюза до управлен-
цев из автопредприятий — приняли 
происходящее близко к сердцу. Мо-
ментально в массы была вброшена 
мысль о бессмысленности вложений 
в НПЗ. А так как некоторые европей-
ские заводы, выпускающие нефте-
продукты, принадлежат российским 
предприятиям (например, заводы 
«Газпром нефти» в Сербии и Италии), 
то вопрос о будущем традиционных 
моторных топлив в ЕС касается и оте-
чественного бизнеса.

Для компании Tesla происходящее 
интересно тем, что потенциальный 
отказ от бензина и дизеля открывает 
широкие возможности для электро-
мобилей. Вот оно, будущее, ради ко-
торого сегодня можно нести убытки 
в сотни миллионов долларов.

Но вот в чем проблема. Электромо-
билей к началу 2017 года в мире насчи-
тывалось 2 млн. Из них «чистые» элек-
тромобили составляли 1,2 млн, а еще 
800 тыс. — заряжаемые гибриды. Каза-
лось бы, много, но на фоне мирового 
автопарка — 1,38 млрд транспортных 
средств — эти машины теряются. Они 
теряются даже на фоне остальных аль-
тернативных моторных топлив. К при-
меру, газ (природный и пропан-бутан) 
используется в качестве моторно-
го топлива более чем на 50 млн транс-
портных средств. И прирост газомо-
торного автопарка опережает прирост 
электромобилей.

Можно возразить: что такого? 
Сейчас все прогрессивное челове-
чество в едином порыве вкладыва-
ет невероятное количество усилий 
и денег в развитие электротранспор-
та. Суть проблемы заключается в том, 
что даже это относительно неболь-
шое количество электромобилей ста-
новится для наиболее «электрифици-
рованных» стран непосильной ношей. 
За исключением Китая. Но он достоин 
отдельного разговора.

Продажи электромобилей стиму-
лируются различными налоговыми 
льготами, разрешением проезда в «зе-
леные» зоны крупных городов и суб-
сидиями. В странах Европы размер 
субсидий варьируется в широком ди-
апазоне — от €5 тыс. до €20 тыс. Иными 
словами, государство компенсирует 
покупателю часть цены электромо-
биля. Иронично, но при всех разгово-
рах о снижении себестоимости бата-
рей, цены на электромобили не спешат 
снижаться.

Чем больше продается таких авто, 
тем больше приходится платить го-
сударству, и тем больше оно теря-
ет на льготах. Льготы начинают отме-
нять.

Пионерами в этом деле стали Ни-
дерланды и Дания. К ним присоеди-
нился китайский Гонконг. Во всех трех 
случаях наблюдается один и тот же 
эффект — падение продаж. В зависи-
мости от того, какие льготы отменили, 
где-то больше падают продажи наибо-
лее дорогих электромобилей, где-то — 
заряжаемых гибридов, а где-то и элек-
тромобилей как таковых.

К этой славной компании готовы 
присоединиться Соединенные Штаты. 
Здесь предполагается отменить скид-
ку на покупку электромобиля в разме-
ре $7,5 тыс., предоставляемую феде-
ральными властями. Конечно, скидка 
будет отменена, только если объем 
продаж у того или иного производи-
теля достигает внушительной (для 
электромобилей) величины в 200 тыс. 
единиц. Тем не менее опыт штата 
Джорджия, где уже отменяли эту льго-
ту с ожидаемым результатом (14-крат-
ным падением продаж), показывает, 
что американцы в массе не готовы пе-
реплачивать за электротранспорт.

Подытожим. Чем больше продается 
электромобилей, тем меньше возмож-
ностей у государства поддерживать 
их покупку. Это неминуемо ведет к от-
мене льгот, что влечет за собой падение 
продаж. Конечно, у разных стран поро-
говая величина разная. И США, пожа-
луй, демонстрируют нам верхний по-
рог для западных стран. Крупнейшие 
государства Европы начнут отменять 
льготы задолго до его достижения.

Это заставляет усомниться в том, 
что ЕС и США удастся отказаться 
от бензина и дизеля в ближайшие два 
десятка лет. Возможно, в более отда-
ленном будущем электромобили ста-
нут совершеннее, и их цена снизится 
до сопоставимых с традиционными 
автомобилями величин без всяких 
субсидий. Но к тому моменту нынеш-
ние вложения в нефтеперерабатываю-
щие заводы (в том числе российские) 
успеют окупиться, а компания Tesla — 
кануть в небытие.

Но то дело будущего, а в текущем 
году, полагаем, Tesla перешагнет порог 
чистого убытка в $1 млрд.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Корнев. 9а — это индекс ракетных ком-
плексов, в том числе и воздушного ба-
зирования. Надо понимать, что в соста-
ве любой ракеты есть десятки изделий 
со своими индексами. К примеру, ра-
кета УР-100НУТТХ имеет индекс 15а35, 
а вот 15д95 — это индекс ее маршевых 
двигателей. А еще 15д114 — это уже ру-
левые двигатели «сотки». Поэтому мож-
но смело утверждать, что 9-а-5015 — это 
ракетный комплекс с ракетой «изде-
лие 715». В составе комплекса поми-
мо самой ракеты — системы и маши-
ны обслуживания, пусковые установки 
и другое оборудование. Зачастую в со-
став комплекса также входят и самоле-
ты-носители.  

Итак, подведем краткий итог. В на-
стоящее время для модернизированных 
бомбардировщиков Ту-22М3 разрабо-
тана авиационная ракета. Судя по тому, 
что в составе «изделия 715» использует-
ся двигатель семейства ТРДД-50, по сво-
им возможностям и характеристикам 
она близка к КР «Калибр» и Х-101.

СОСТОЯНИЕ ПРОЕКТА
По мнению главного редактора интер-
нет-проекта MilitaryRussia Дмитрия 
Корнева, 9-а-5015 находится в высокой 
степени готовности и в скором време-
ни начнутся летные испытания изде-
лия с борта Ту-22М3.  

— В тексте контракта упоминается 
БСУ-715, — пояснил «Известиям» Дмит-
рий Корнев. — БСУ — это распростра-
ненная аббревиатура. Она расшиф-
ровывается как «бортовая система 
управления». Появление такого тенде-
ра говорит о том, что сама ракета и все 
ее системы готовы и испытаны. Сейчас 
начинается самый важный этап — ин-
теграция систем управления самоле-
та-носителя и «изделия 715».

В пользу такого утверждения го-
ворит контракт, размещенный в июне 
прошлого года. МКБ «Радуга» зака-
зало работы Центральному аэро-
гидродинамическому институту 
«по оценке результатов расчетно-экс-
периментальных исследований и подго-
товке материалов для выдачи заключе-
ний по статической прочности изделия 
при совместной эксплуатации с само-
летами-носителями и автономном по-
лете».

А в конце прошлого года «Радуга» 
разместила тендер «на оценку «изде-
лия 715» на пожаровзрывобезопас-
ность при падении на бетонную пло-

щадку с высоты 5 метров». То есть, для 
того чтобы понять, что случится с ра-
кетой, если она упадет из-под фюзеля-
жа самолета.

А В ФЮЗЕЛЯЖЕ — «РЕВОЛЬВЕР»
Возникает логичный вопрос — а зачем 
нужна новая крылатая ракета? В ходе 
операции в Сирии себя отлично показа-
ли ракеты Х-101. Сейчас они стали глав-
ным калибром не только сверхзвуковых 
стратегических бомбардировщиков Ту-
160, но и турбовинтовых Ту-95МС. Мо-
жет, стоило просто адаптировать «сто 
первую» для Ту-22М3?

— Против высокотехнологичного 
противника с сильным ПВО применять 
крылатые ракеты нужно массирован-
но, — поясняет «Известиям» независи-
мый военный эксперт Антон Лавров. — 
Чем больше ракет в залпе, тем больше 
их прорвется и поразит цели. Про-
блема в том, что Ту-22М3 могут нести 
крылатые ракеты только под крылья-
ми и под фюзеляжем. Такое размеще-
ние создает серьезное сопротивление 
воздуха. И чем больше ракет под кры-
лом, тем больше сопротивление. А зна-

чит, у самолета серьезно падает даль-
ность полета. Для Ту-22М3 снижение 
дальности полета особенно критич-
но. Ведь с этих машин в рамках ОСВ-2 
еще в 1980-е годы была снята система 
дозаправки топливом в воздухе. Так-
же при такой подвеске «двадцать вто-
рой» потеряет возможность совершать 
«броски» со сверхзвуковой скоростью. 
А такие режимы полета важны для са-
мозащиты самолета от дальних пере-
хватчиков.

В свое время проблему с полетом 
на сверхзвуковой скорости для стра-
тегического ракетоносца Ту-160 реши-
ли достаточно оригинально. Была сде-
лана специальная пусковая установка 
(ПУ), которую конструкторы «Туполева» 
спрятали в бомболюке бомбардиров-
щика. Крылатые ракеты в ПУ размеща-
лись, как патроны в барабане револьве-
ра. При открытии бомболюка установка 
поворачивалась и запускала их по оче-
реди.

На военном сленге такая ПУ полу-
чила прозвище «револьверная». Сейчас 
«револьверы» есть не только на Ту-160, 
но и на Ту-95, а также на американских 

«стратокрепостях» B-52 и «костяшках» 
B-1B. Но особенности конструкции Ту-
22М3 не позволяют разместить там «ре-
вольверную» ПУ с ракетами Х-101. Дли-
на «сто первой» почти восемь метров. 
А объем бомболюка «двадцать второ-
го» не рассчитан на изделия и пусковые 
установки таких габаритов.

Между тем в 1980-е годы ВВС СССР 
получили несколько десятков Ту-22М3, 
оборудованных «револьверами». Прав-
да, предназначены они были для сверх-
звуковых ракет Х-15. Эти изделия сра-
зу разрабатывались с учетом размеров 
«двадцать вторых». Поэтому длина ра-
кет была около пяти метров. В настоя-
щее время Х-15 уже сняты с вооруже-
ния.

— 9-А-5015 — это принципиально но-
вые крылатые ракеты с уменьшенны-
ми габаритами. Можно предположить, 
что по своим характеристикам новин-
ка будет незначительно уступать более 
тяжелым Х-101, — считает главный ре-
дактор интернет-проекта MilitaryRussia 
Дмитрий Корнев. — Размещаться «из-
делия 715» будут в фюзеляже Ту-22М3 
в «револьверных» ПУ. Но чтобы не по-
терять в дальности полета и массе бо-
евой части, «Радуге» и ОМКБ потребо-
валось создать принципиально новый 
двигатель. С одной стороны, он должен 
быть чуть мощнее, чем на модификации 
ТРДД-50, установленных на Х-101, а с дру-
гой — гораздо экономичнее.

По мнению военного историка Дмит-
рия Болтенкова, благодаря новым кры-
латым ракетам Ту-22М3 превратятся 
в уникальные ударные многофункци-
ональные комплексы.

— Можно предположить такой вари-
ант. Полк Ту-22М3 вылетает на задание. 
Под крыльями каждого бомбардиров-
щика по две ракеты Х-32, а в фюзеля-
жах — «револьверы» с «изделиями 715», — 
высказывает свое мнение военный 
историк Дмитрий Болтенков. — Снача-
ла производится пуск крылатых ракет. 
Они выбивают авиабазы, позиции, ра-
дары и командные пункты ПВО. Даль-
ше бомбардировщики подходят к целям 
и наносят удар более тяжелыми и мощ-
ными Х-32. Ту-22М3 с 9-А-5015 пригодят-
ся и в войне с террористами. Они смо-
гут наносить высокоточные удары, как 
и «старшие братья» Ту-95МС и Ту-160.

В настоящее время в составе ВКС 
России около 80 дальних бомбардиров-
щиков Ту-22М3. Они сведены в два пол-
ка и одну эскадрилью.

 Наука и технологии

Открытие ученых 
Курчатовского института 
позволит снизить 
токсичный эффект 
лекарств от рака | Getty 
Images

МНЕНИЕ

«Организационный комитет по созыву 
учредительного съезда российской по-
литической партии с предполагаемым 
названием «Курсом Правды и Едине-
ния» уведомляет граждан РФ о нача-
ле своей деятельности и подготовке 
к учредительному съезду партии. Со-

ответствующие документы представ-
лены в Министерство юстиции РФ. Все 
желающие могут обращаться по тел.:  
8-914-791-12-71, e-mail: mera@kpe.ru. 
Уполномоченные лица организацион-
ного комитета: Москалёв Юрий Алек-
сандрович»
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Расшифровка генов   спасет от рака
В Курчатовском институте разработали технологию подбора          оптимальной терапии

”
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ИХ ПОКУПКУ. ЭТО НЕМИ-
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Кредитование пошло 
на поправку

A В последние полтора года 
у россиян появилась уве-

ренность в завтрашнем дне, конста-
тировал профессор департамента 
финансов НИУ ВШЭ Николай Берзон.

— Из-за снижения процентных 
ставок в результате политики Цент-
робанка кредиты стали доступ-
нее. Этим и объясняется рекордный 
рост объема заимствований, — счи-
тает он. При этом кредитные орга-
низации, опасаясь бума неплатежей, 
стали тщательнее отбирать заемщи-
ков.  

Ситуация с кредитованием и фи-
нансовым поведением россиян в це-
лом очень разнится от региона к ре-
гиону. 

По расчетам движения ОНФ 
«За права заемщиков» на основе дан-
ных ЦБ, по состоянию на октябрь по-
казатель закредитованности домо-
хозяйств (отношение кредитной 
задолженности к годовому доходу) 
в среднем по России составил 21%. 
При этом уровень, при котором за-
кредитованность оценивается как 
высокая, — 35%. В некоторых россий-
ских регионах она превышает эти по-
роговые цифры. В частности, макси-
мально закредитовано население 

Калмыкии, где отношение платежей 
к доходам составляет 44%, в Туве — 
42%. Относительно высокая закре-
дитованность у домохозяйств Ир-
кутской области (35%), ХМАО (35%), 
Республики Чувашия (34%), Тюмен-
ской области (33%). Самый низкий 
уровень закредитованности у до-
мохозяйств Республики Крым и Се-
вастополя (3–4%).

Как указал ЦБ РФ в своем послед-
нем финансовом обозрении, доля 
просроченной задолженности в тре-
бованиях банков к населению сни-
зилась с 8,1% в начале апреля до 7,5% 
в конце сентября, к нефинансовым 
организациям — с 7,1 до 6,6%. Благода-
ря оживлению в секторе строитель-
ства существенный вклад в улучше-
ние качества кредитного портфеля 
внесло повышение платежной дис-
циплины строительных компаний, 
отметил Банк России. При этом улуч-
шение качества кредитного портфе-
ля и оживление в экономике дают 
регулятору основания ожидать 
дальнейшего роста кредитоспособ-
ности российских компаний и на-
селения. Это позволило банкам пе-
рестать ужесточать требования 
к заемщикам.

Снижение просроченной задол-
женности — позитивный сигнал. При-
чем как для банковского сектора, для 
которого это означает оздоровление, 
так и для населения — ставки по кре-
дитам продолжат снижаться. Ведь 
чем меньше риски для банков, тем 
ниже стоимость заимствований для 
населения. В ближайшее время уро-
вень просроченной задолженности 
продолжит снижаться и благодаря 
росту доходов населения, и за счет 
рефинансирования ранее оформлен-
ных кредитов.   

Уйти от кэша
Интернет-магазины могут обязать принимать банковские карты

A Принятие всех законо-
проектов запланировано 

на февраль 2019 года, говорится в про-
екте плана-графика.

Однако норма может вступить 
в силу еще раньше — в следующем 
году, рассказал «Известиям» глава ко-
митета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков.

— Допускаю, что депутаты могут 
внести законопроект в Думу раньше, 
чтобы ускорить процесс его вступ-
ления в силу. Мы сейчас обсуждаем 
это с правительством, в том числе 
и с Роспотребнадзором. Но нам еще 
нужно будет время для принятия под-
законных актов. Если законопроект 
внесут депутаты, то он может всту-
пить в силу или во II квартале следу-
ющего года. или 1 июля, — заявил Ана-
толий Аксаков.

Он добавил, что поэтапного внед-
рения оплаты банковскими картами 
скорее всего не будет, поскольку «тех-
нологически уже все для этого гото-
во». При этом депутат добавил, что 
при принятии законопроекта будет 

рассмотрен вопрос об установлении 
верхних пределов комиссии по эк-
вайрингу (прием к оплате платеж-
ных карт). Сейчас тарифы на эти услу-
ги у всех банков разные. У некоторых 
кредитных организаций они достига-
ют 5% от суммы покупки.

В пресс-службе фонда «Сколково» 
«Известиям» подтвердили наличие 
в проекте плана пункта об обязатель-
ном приеме банковских карт в интер-
нет-магазинах. В пресс-службах Банка 
России, Росфинмониторинга и груп-
пы «Киви» не ответили на запросы 
«Известий». В пресс-службе Минфина 
сообщили, что предложение обязать 
интернет-магазины принимать карточ-
ки в ведомство не поступало, но оно го-
тово его рассмотреть. В пресс-службе 
Минэкономразвития «Известиям» 
рассказали, что проект плана-графи-
ка будет доработан и внесен в прави-
тельство в ближайшее время. В пресс-
службе Роспотребнадзора отметили, 
что пункт по обязательному приему 
банковских карт в интернет-магазинах 
включен не по инициативе ведомства.

Сейчас банковские карты к опла-
те обязаны принимать все торговые 
точки, оборот которых превыша-
ет 40 млн рублей, сообщил исполни-
тельный директор Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) Артем 
Соколов.

— Отсутствие приема к оплате бан-
ковских карт стимулирует предпри-
нимателей к работе в «тени». Работа 
исключительно по кэшу позволяет 
уходить от налогов, — отметил Артем 
Соколов.

Президент общественной органи-
зации по поддержке предпринимате-
лей «Опора России» Александр Кали-
нин не видит ничего страшного для 
предпринимателей от введения этой 
нормы. Однако он отметил, что необ-
ходимо будет снизить комиссию за эк-
вайринг.

— В Европе комиссия — 0,5%, а у нас 
в среднем — 1,5%. Нужно требовать 
снижения этой комиссии. Возможно, 
даже вносить такую поправку в об-
щем пакете законопроектов по обя-
зательному приему безналичных пла-
тежей, — уверен Александр Калинин.

Если интернет-магазины обя-
жут принимать к оплате банков-
ские карты, это резко повысит долю 
безналичных платежей в России. 
Минфин уже давно борется за это. Так, 
еще в 2013 году ведомство разрабо-
тало законопроект, который обязы-
вал проводить расчеты в безналич-
ной форме за все покупки, стоимость 
которых превышает 600 тыс. рублей. 
Однако законопроект так и не был 
принят.

Вяленый стандарт
Анастасия Князева

Всероссийский научно-исследова-
тельский институт рыбного хозяй-

ства и океанографии (ВНИРО) разра-
ботал специальный ГОСТ на мелкую 
вяленую рыбу. Этот стандарт носит 
статус межгосударственного. В случае 
утверждения Росстандартом он будет 
действовать во всех странах Евразий-
ского экономического союза. Соглас-
но предлагаемым правилам, массо-
вая доля воды в вяленой рыбе должна 
составлять не менее 30%. Определено 
также допустимое содержание соли — 
не более 11%. По словам представителей 
рыбного рынка, производители выпол-
няют требования существующих меж-
государственных стандартов. Однако 
пункты, касающиеся внешнего вида про-
дукции, иногда очень трудно соблюсти.

«Известия» ознакомились с проек-
том нового ГОСТа для мелкой вяленой 
рыбы. Прежде ее производители ра-
ботали по общим межгосударствен-
ным стандартам — они касались рыбы 
любого размера. Специальный ГОСТ 
для снеков разработал Всероссий-
ский научно-исследовательский ин-
ститут рыбного хозяйства и океано-
графии (ВНИРО). В документе сказано, 
что для изготовления продукции ис-
пользуется такая рыба, как ставрида 
черноморская, бычок азово-черномор-
ский, салака, килька балтийская и чер-
номорская и другие.

— Рыба должна быть посолена и на-
правлена на вяление при температу-
ре не выше 30°С до того, как массовая 
доля воды в продукте будет состав-
лять не менее 30%. Продолжитель-
ность вяления в естественных усло-
виях для мелкой рыбы составляет 
12–14 часов, — рассказали «Извести-
ям» во ВНИРО.

Как сообщила заместитель пред-
седателя технического комитета Рос-
стандарта по рыбным продуктам Ирина 

Игонина, в ГОСТе для мелкой вяленой 
рыбы сказано также, что она может 
быть отнесена к первому или второ-
му сорту.

— Это деление по внешнему виду 
продукции. Просто рыба, которая име-
ет небольшие чисто внешние дефекты 
(сколы, не совсем правильная форма), 
относится ко второму сорту. А первый 
сорт не имеет таких несовершенств. 
Но замечу, что сорт вяленой рыбы ни-
как не говорит о ее качестве, — поясни-
ла она «Известиям».

Для этих категорий продукции в но-
вом ГОСТе отдельно прописаны требо-
вания по допустимому содержанию 
соли. Так, массовая доля соли в мел-
кой вяленой рыбе первого сорта долж-
на составлять 6–10%, а в рыбе второго 
сорта — 8–11%.

— Решение о разработке межгосу-
дарственного стандарта было при-
нято в связи с тем, что добыча и пере-

работка мелкой рыбы производится 
во всех рыбодобывающих бассейнах 
России. Но в настоящее время отсут-
ствуют государственные стандарты 
именно на этот ассортимент. Этот ГОСТ 
не имеет аналогов среди международ-
ных и европейских стандартов, — доба-
вили во ВНИРО.

По словам представителя института, 
производители сегодня нередко пере-
саливают продукцию. Поэтому новый 
ГОСТ соответствует концепции более 
здорового питания. 

В техническом комитете по рыбным 
продуктам Росстандарта «Известиям» 
рассказали, что разработку ГОСТа под-
держали и государства, входящие в Ев-
разийский экономический союз.

— Документ имеет межгосударствен-
ный статус, его действие будет распро-
страняться на все страны ЕАЭС, — под-
твердила заместитель председателя 
технического комитета Росстандарта.

Исполнительный директор Ассо-
циации производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка Алексей 
Аронов считает, что выполнять требо-
вания нового стандарта производите-
лям не составит большого труда.

— ГОСТы — это в первую очередь до-
кументы, которые обеспечивают каче-
ство продукции. Предприятия стара-
ются придерживаться их требований 
и практически не нарушают их. Одна-
ко некоторые пункты в таких докумен-
тах соблюсти иногда бывает нелегко. 
Я говорю про внешний вид продукции, 
оценка которого — вещь субъективная, — 
заявил «Известиям» Алексей Аронов.

ГОСТ «Рыба мелкая вяленая» устанав-
ливает требования к рыбным снекам. Его 
разработка была необходима, посколь-
ку ранее правил по производству такой 
продукции не было ни в России, ни в дру-
гих странах ЕАЭС. Стандарт будет введен 
в действие 1 января 2019 года.

До сих пор в России 
не было ГОСТа 
для мелкой вяленой 
рыбы | Getty Images | Tran 
Vu Quang Duy

Банковская комиссия 
за эквайринг сейчас 
достигает 5% | Getty 
Images | Corbis News

Без риска  
быть обманутыми

Андрей Назаров

Сопредседатель «Деловой России»

И нициатива президента в ближай-
шее время полностью отказать-

ся от системы долевого строитель-
ства прозвучала хотя и несколько 
неожиданно для отрасли, но вполне 
логично.

Во-первых, 80% жилья в России 
сегодня строится с привлечением 
средств населения. Во-вторых, мно-
гие изменения в законе, которые 
были направлены на защиту прав 
дольщиков и усиление ответствен-
ности застройщика, еще не успели 
вступить в силу.

С другой стороны, география 
остановленных строек уже охва-
тывает 72 региона, где по разным 
оценкам 150–200 тысяч человек, по-
терявших свои деньги из-за бан-
кротства застройщиков, ждут, 
пока достроят 800 многоэтажек. 
При этом федеральные програм-
мы по борьбе с долгостроями уже 
10 лет не могут решить эту пробле-
му. И хотя полный отказ от долевого 
строительства пока вызывает боль-
ше вопросов, нежели дает ясное 
представление о будущем рынка не-
движимости, никто из застройщи-
ков не будет отрицать, что феномен 
обманутых дольщиков, по сути, дис-
кредитировал всю строительную 
отрасль.

Массовые митинги и пикеты на-
несли серьезный имиджевый удар 
по всем компаниям независимо 
от их репутации и заслуг. А очеред-
ной скандал вокруг банкротства 
одного из игроков рынка в глазах 
населения приравнивал всех за-
стройщиков к мошенникам. Форму-
ла простая: нет доверия со сторо-
ны населения, значит, нет продаж. 
Те, кто рассматривал недвижимость 
как инвестицию, предпочитали 
вкладывать деньги за границей, где, 
кстати, давно строят по схеме про-
ектного финансирования, когда за-
стройщик хранит средства на спе-
циальном счете и может получить 

их только по мере выполнения ра-
бот на каждом этапе строитель-
ства. Эта практика уже показала 
свою эффективность: в той же Ев-
ропе практически не привлекают 
к строительству деньги населения. 
Хотя возможность купить кварти-
ру на стадии котлована в некоторых 
странах сохраняется, но пользуют-
ся ей, как правило, профессиональ-
ные инвесторы.

С переходом к системе проектно-
го финансирования в России риск 
оказаться обманутым просто ухо-
дит. Теперь ответственность будут 
нести банки и девелоперы. Правда, 
за такие гарантии придется платить. 
Сказать, насколько вырастут цены 
на квартиры, пока сложно. Для это-
го нужно понимать, какую кредит-
ную ставку предложат застройщи-
кам и на какой срок кредиты будут 
выдавать.

На ценах также может сказать-
ся и тот факт, что застройщик боль-
ше не сможет заселить весь дом сра-
зу после окончания строительства. 
Соответственно все затраты на со-
держание дома, включая свет и воду, 
ложатся на него. В эту же смету 
можно включить налог на имуще-
ство, который также придется вы-
плачивать, пока все квартиры не бу-
дут проданы.

Если не проработать эти вопро-
сы комплексно, на выходе мы можем 
получить стандартные апартамен-
ты по цене жилья бизнес-класса.

Отмена долевого строительства 
также может вытолкнуть с рынка 
целый ряд небольших компаний-
застройщиков, а значит, есть риск, 
что оставшиеся игроки начнут 
завышать цены на правах монопо-
листа.

Но если в регионе останется 
не так много компаний, их будет 
проще контролировать и отслежи-
вать проблемные моменты на эта-
пе строительства. Что опять же дает 
гарантии для покупателя.

Готовы ли люди платить за та-
кие гарантии? Да, если они будут 
посильны для населения. Поэто-
му переход к проектному финан-
сированию должен быть посте-
пенным, рассчитанным примерно 
на три–пять лет. Главная задача сей-
час — предусмотреть все риски. Это 
можно сделать, если власть и биз-
нес будут работать вместе. Тогда 
в стране сохранятся темпы строи-
тельства, а люди смогут купить дол-
гожданное жилье по доступным 
ценам.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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«Мы путешествуем в поисках потрясения»
Народный артист России Лев Додин — о живых спектаклях, рождении новых смыслов и уникальности Чехова 

Зоя Игумнова

К ульминацией завершившейся в Мо
скве Биеннале театрального искус

ства стал спектакль петербургского Ма
лого драматического театра (МДТ) «Три 
сестры». С художественным руководите
лем коллектива и постановщиком пье
сы Чехова Львом Додиным встретились 
«Известия».

На гастролях в Москве МДТ нечасто бы
вает. Билеты купить было невозмож
но. В зале — сплошной бомонд. Чем так 
по сей день покоряет Чехов?

Ну, во-первых, бомонд просто пер-
вым бросается журналисту в глаза. 
А мне, например, было интересно смот-
реть на совсем молодых людей и совсем 
не знакомые мне лица. Их были сотни, 
а известных (то, что вы называете «бо-
мондом») десятки, но нам ведь интерес-
нее видеть и описывать десяток, а объ-
ясняться в любви к сотням и тысячам 
мы любим только в лозунгах.

Пытаясь ответить на ваш вопрос 
всерьез: в истории литературы суще-
ствует, на мой взгляд, три великих те-
атра: театр античной трагедии, театр 
Шекспира и театр Чехова. Антон Пав-
лович — удивительно русский автор. 
Он так понимает русскую действитель-
ность, как никто до него не был способен. 
Он потрясающий провидец. Предска-
зал все. «Вишневый сад», на мой взгляд, 
это пророческое предсказание Октябрь-
ской революции, провидение катастро-
фы — хотя и создан за 14 лет до нее.

Это свойство большой литерату-
ры, в ней чаще всего борются две силы. 
В «Вишневом саде» дворянство — Ранев-
ская и ее компания — сражается с новым 
капитализмом — Лопахин, разумеется. 
В результате, как мы знаем из истории, 
не будет ни дворянства, ни капитализ-
ма. В серьезной литературе побежда-
ет всегда какая-то третья сила, кото-
рой вроде бы вообще не было в сюжете. 
И Чехов это понимал, то есть чувство-
вал.

Кроме того, Чехов высочайше, как, 
может быть, никто другой из великих 
русских писателей, ценит и осознает 
значение личности, отдельно взятой 
личности, одного отдельно взятого 
Божьего создания. И в этом, разумеет-
ся, он европеец. Самый европейский 
писатель из русских и самый русский 
из европейских.

Ваш театр гастролирует за рубежом. Как 
принимают иностранцы русскую класси
ку, понимают ли Чехова?

Не просто понимают — чувствуют 
очень тонко, это ведь и про них тоже. 
Иногда кажется, что понимают даже 
больше нашего. Быт, который описыва-
ет Чехов, бытовой уклад жизни в Англии, 
Америке и вообще в Европе практиче-
ски не менялся. Прогресс развивался, 
но не было Октябрьской революции, ко-
торая смела все традиции и уничтожи-
ла все традиционные уклады в России.

Там взаимоотношения человека с че-
ловеком, особенно на бытовом уровне, 
примерно те же, что были и при Чехо-
ве. Поэтому целый ряд моментов вос-
принимается так же, как в России они 
воспринимались при Чехове. Когда 
мы играли первый раз в Англии, воз-
никло так много смеховых реакций, 
что мы сперва даже испугались. Потом 
поняли: просто они замечают то, что 
мы перестали замечать.

Что, например?
Вещи, с одной стороны, вроде бы 

«этикетные», а с другой — очень чело-
веческие. В «Дяде Ване» Астров спра-
шивает няню, сильно ли он постарел. 
А та говорит: «Сильно». И вдруг хохот 
в зрительном зале. Мы не понимаем по-
чему. Русская публика не хохочет над 
этим, сидит и сочувственно кивает го-
ловами. А в английском обществе все-
таки не принято говорить человеку, что 
он стал выглядеть хуже, и уж тем более 
не принято указывать на старость.

В «Трех сестрах» доктор Чебуты-
кин рассказывает, что однажды умо-
рил пациентку. Это довольно трагиче-
ский монолог, в России все знают, что 
это трагический монолог. Даже те, кто 
не читал Чехова, понимают, что это тра-
гедия — уже по одному тому, как игра-
ет актер. В Америке тоже вроде все за-
мерли, и вдруг, как только он говорит 
«уморил», — хохот в зрительном зале. Раз 
сыграли — хохот, два — хохот. Не могу 
понять. Спрашиваем у организаторов 
гастролей: почему зрители хохочут? 
«Ненавидят врачей. Не потому, что они 
плохо лечат, а потому, что дорого сто-
ят. Если врач признается, что он умо-
рил, значит, он признается, гад, что зря 
деньги взял».

Вы работали с Олегом Борисовым и Ин
нокентием Смоктуновским. Об их не
прос тых характерах слагали легенды. 
А может ли гений быть покладис тым?

Мне повезло, что я встретился с эти-
ми двумя великими русскими артиста-
ми, будучи молодым режиссером. Не-
смотря на ужасы, которые про них 
рассказывали, работать с Борисовым 
и Смоктуновским было идеально инте-
ресно. А все разговоры о дурноте харак-
тера большого талантливого артиста 
возникают прежде всего из-за его тре-
бовательности к себе, а значит, ко всем, 
с кем он работает, включая режиссера.

Вообще я не очень понимаю позицию 
режиссера по отношению к артисту: 
«Я ему объясняю-объясняю, а он такой 
упрямый, никак не хочет понять. Зна-
чит, у него дурной характер». Так, может, 
у артиста не дурной, а очень хороший ха-
рактер? Он хочет постигнуть, хочет по-

нять и хочет прожить. Как говорил Ин-
нокентий Михайлович Смоктуновский: 
«Лев Абрамович, я хочу, чтобы на сцене 
было «я есмь». Есть у Станиславского та-
кое понятие. Чудо, когда я и есть Мыш-
кин, а Мышкин есть я.

С Олегом Борисовым я встретился 
в БДТ. Мы не были знакомы, я только 
знал, что это хороший артист, но мас-
штабы «хорошести» не очень тогда по-
нимал. Меня предупреждали: у Оле-
га Ивановича тяжелый характер. Мол, 
он ненавидит режиссеров, с ним невоз-
можно репетировать. Он был уже народ-
ный артист СССР (сегодня даже трудно 
представить себе, что это за титул), а я — 
молодой режиссер, встречу нашу ожи-
дал с абсолютным ужасом.

На первой встрече Олег Иванович 
сказал: «Я прочитал вашу композицию 
по «Кроткой» (повесть Достоевского, 
поставлена в БДТ в 1981 году. — «Извес-
тия»). Мне очень интересно, но я совсем 
не знаю, как это играть, и вообще, как это 
делать. Если позволите, я буду считать 
себя учеником, а вы меня учите». Я сна-
чала решил, что это такая несколько из-
девательская изысканная вежливость 
изысканного надменного человека, 
но потом оказалось, что он действитель-
но вел себя как самый внимательный 
ученик, который что-то постигает, ра-
ботает непривычно для себя, по-новому 
для себя. Никаких проблем по сути, кро-
ме, действительно, вопроса «как это сде-
лать», у нас не возникло.

Говорят, у вас существует свой осо
бый словарь театральных терминов. 
Вас не устраивает имеющаяся терми
нология?

Действительно не люблю многие 
слова: инсценировка, репетиция, по-
становка, прогон, реплика.

А чем же вы их заменяете?
«Репетиция» происходит от француз-

ского répéter — повторять. Подразуме-
вается, мы должны заучивать несколько 
раз одно и то же. Я предпочитаю слово 
«проба» от немецкого probe. Потому что 
мы пробуем, проверяем, выясняем до-
полнительные обстоятельства — и опять 
пробуем, учитывая уже это. Пробуем, 

пробуем, пробуем, что-то понимаем 
и снова пробуем.

«Постановка» для меня тоже пло-
хое слово. Куда лучше — «рождение». 
Есть спектакли поставленные, а есть — 
рожденные. И у нас в театре есть такие, 
а есть — такие. И в моей биографии слу-
чались спектакли только поставленные 
и потому не слишком мною любимые.

Не люблю слова «прогон». Прогнали 
что? Куда? В нашем театре употребляет-
ся понятие «сквозная проба». Мы пробу-
ем насквозь всю историю, а потом долго 
разговариваем. За это время обнаружи-
вается столько нового — возможностей, 
связей, смыслов. Их не объять ни за год, 
ни за два года репетиций-проб. Они бес-
конечны.

Если спектакль живой, погружение 
в него бесконечно, и именно такой спек-
такль может жить долго, потому что 
в нем новые смыслы зарождают сами 
себя. Вообще меня раздражает произ-
водственно-технологические термины, 
особенно во всем, что касается жизни 
актера на сцене. Пытаясь осознать исто-
рию, которую мы изучаем в ходе работы 
как кусок живой жизни, стараемся ис-
пользовать язык, который мы употреб-
ляли бы в реальных жизненных ситу-
ациях.

Что особенно важно для попытки этой 
самой «живой жизни»?

Интеллигентность артиста, режис-
сера всегда была большой проблемой, 
но сегодня это ощущается особенно 
остро. Не хочу никого обидеть, но, стал-
киваясь с молодыми артистами, я об-
наруживаю, как много они не знают 
и не понимают. Им катастрофически 
недодают и теории, и практики в теат-
ральных институтах. Им катастрофи-

чески не хватает чувственного опыта 
(но это еще можно понять — они моло-
ды), им не хватает интеллектуального 
тренинга, потому что они мало читают. 
И катастрофически при этом не хвата-
ет тренинга ремесленного: движения, 
голосоведения, владения телом и так 
далее. Владеть телом в любой ситуа-
ции так, чтобы оно музыкально выра-
жало то, что ты чувствуешь, и то, о чем 
ты думаешь, чтобы голосовые связки 
вибрировали, озвучивая тончайшие 
смыслы, — это задача неслабая, говоря 
сегодняшним языком.

Огромный пласт театральной куль-
туры остается где-то за бортом. Это про-
исходит не только в России, но и вообще 
в мире. Скажи молодому итальянско-
му режиссеру «Стрелер» — ну в лучшем 
случае он знает вообще, что был такой 
Стрелер, все... В связи с этим мы — то есть 
режиссеры — все время заново открыва-
ем колесо, потому что прошлое для нас 
забыто. Изобрести, а точнее, открыть 
что-то действительно новое — ох, это 
мечта. Об этом можно только мечтать, 
как мечтаешь о совершенстве, которое 
недостижимо.

Чужое как-то закономерно вызывает 
больше уважения и интереса, чем свое. 
У нас дружеские отношения с Йельским 
университетом, где очень сильное теа-
тральное отделение. К нам в гости от-
туда приехала группа аспирантов. Они 
меня расспрашивали, и я им расска-
зывал: «Вот, Мария Осиповна Кнебель 
говорила... Но вы, конечно, не знаете: 
Мария Осиповна Кнебель — это очень 
известный режиссер...» «Мы знаем, Лев, 
всё знаем». И они мне начинают излагать 
всё, что они знают о Марии Осиповне 
Кнебель. Я подумал: спрошу я выпуск-
ника режиссерского факультета или 
даже аспиранта любого театрального 
вуза России — и что он мне расскажет 
о Марии Осиповне Кнебель?

А вот о Лемане, о котором на Запа-
де уже давно почти забыли и относят-

ся к нему с немалой иронией, тебе вы-
пускник нашего театрального вуза 
отчитается назубок. Потому что эта 
книга («Постдраматический театр» не-
мецкого театроведа Ханса-Тиса Лема-
на. — «Извес тия»), вышедшая на Западе 
в 1999 году, а у нас в 2013-м, вдруг при-
обрела статус новой театральной Биб-
лии. Впрочем, то, что для американ-
цев Библия — искания русского актера 
и режиссера, а для россиянина Библия — 
тео ретическое сочинение немецкого 
академика, может быть, и объяснимо – 
такова противоречивость человеческой 
природы. «В чужих руках толще», — го-
ворит грубоватая русская пословица.

Я убежден, цель, задача и единствен-
ный, может быть, смысл театра — спо-
собность вызывать потрясение у того, 
кто напротив тебя в зале. Если потря-
сение не вызвано, мне кажется, все не-
интересно, все необязательно. Но невоз-
можно вызвать потрясение у зрителя, 
не испытав потрясения самому. Так вот, 
можно сказать: мы путешествуем в по-

исках потрясения. Начиная репетиро-
вать спектакль, действие которого раз-
ворачивается в деревне, мы едем туда. 
А если есть другие задачи, едем в Ос-
венцим, где еще не остыл человеческий 
пепел, или отправляемся в Норильск, 
город, построенный на миллионах че-
ловеческих костей, костей погибших 
в ГУЛАГе.

Едем не только потому, что хочется 
больше узнать. Важно испытать, хотеть, 
пытаться довести себя до потрясения. 
Часто артисты этого недопонимают. За-
падные артисты, к сожалению, — за ред-
чайшим исключением, — тоже не могут 
представить себе такой работы. Сегод-
ня сильна мысль о личном пространстве 
артиста, о комфорте, очень справедли-
вая в быту, но абсолютно неприемле-
мая в искусстве. Артист должен позво-
лять вторгаться в свое сердце и обязан 
уметь прикасаться к чужому.

Вы такой невозмутимый с виду, а во
общето вы чегонибудь боитесь?

Всего. Жизнь — фантастический по-
дарок и отчаянно рискованное испыта-
ние. Мучит, например, страх перед ре-
петицией — и не только перед первой, 
перед любой.

Не может быть.
Поверьте. Иногда просто страш-

но выйти из кабинета и пойти на репе-
тицию. Надо перестроить одну жизнь 
на другую. Ходишь по кабинету, разго-
вариваешь сам с собой, разогреваешь-
ся — так сказать, настраиваешься.

Есть страх — не нащупать живое, 
не попасть не только в десятку, но и во-
обще в мишень, не пробудить к жизни 
живой театр. Для меня театр, как это 
ни красиво звучит, — способ познания. 
Познания себя, прежде всего жизни, ее 
законов, природы человека. Поэтому 
один из главных страхов — что не хва-
тит вопросов, которые задашь сам себе. 
Если я, читая пьесу или роман, на все 
могу ответить, зачем мне это репетиро-
вать, тратить время, чтобы сказать то, 
что мне уже известно? Скучно. Это как 
отчетный доклад читать. Гораздо инте-
реснее найти сокровенный, еще не по-
нимаемый тобой, сокрытый в тексте 
автора смысл. И поиском этим очень ин-
тересно заниматься вместе с компанией.

Одному книги хорошо писать или 
музыку сочинять. Создание спектакля — 
замечательное совместное приключе-
ние, авантюра, экстрим, если хотите. 
Спуск с высочайшей горы, по сравне-
нию с этим, кажется детской игрой. 
В театре ты спускаешься и не знаешь, 
куда ведет спуск. Но, как Колумб, как 
капитан, ты должен делать вид, что зна-
ешь, куда ведешь корабль. В Индию, 
скажем. А откроешь Америку — задним 
числом сделаешь умный вид и скажешь, 
что так и знал, и начнешь рассказывать 
«замысел».

Вот мы сейчас играли «Три сестры» — 
возбуждение, гастроли, встречи с новы-
ми людьми, понимание. На следующий 
день просыпаешься, завтракаешь, со-
бираешься куда-то по делам, а внутри 
какая-то пустота. Играли вчера, играли 
позавчера, вроде играли неплохо, а се-
годня вокруг вроде бы все то же самое 
и никаких изменений в текущей дей-
ствительности не случилось. Лучше бы 
и не вставал, и не просыпался. То же са-
мое испытывают чеховские герои, мо-
жет быть. Может быть, поэтому они мне 
так близки.

Культура

«Свадьба Кречинского» (16+) 
В интерпретации режиссера Гульнары Галавинской 
комедия Александра Сухово-Кобылина «Свадьба 
Кречинского», написанная в середине XIX века, за-
блистала новыми красками. Месседж спектакля 
обращен к современным игрокам: и дилетантам — 
таким, как Кречинский, и профи — таким, как бюро-
крат и коррупционер Варравин. 

19 ноября, 19.00 Губернский театр 

«Юнона и Авось» (16+)
Одна из наиболее известных советских рок-опер. 
Композитор — Алексей Рыбников, стихи Андрея 
Вознесенского, режиссер — Марк Захаров. Премье-
ра спектакля на сцене «Ленкома» состоялась в 
1981 го ду, и по сей день он проходит с аншлагами. 

17, 18 ноября, 19.00 «Ленком»

«Амстердам» (18+)
Режиссер Сергей Газаров поставил спектакль по 
пьесе Александра Галина «Парад», где сталкивают-
ся поколения, мировоззрения и ценности. При этом 
вывод однозначен: даже в самой конфликтной си-
туации нужно оставаться человеком. В спектакле 
заняты Михаил Ефремов, Алена Бабенко, Евгений 
Павлов, Шамиль Хаматов, Дарья Белоусова, Ольга 
Родина, Виктория Романенко, Татьяна Лялина.

19 ноября, 19.00 «Современник», театрально-концертный зал  
 «Дворец на Яузе»

«Фотофиниш» (12+)
Сергей Голомазов поставил спектакль по одной из 
лучших пьес английского сценариста, режиссера 
и актера Питера Устинова. 80-летний писатель по 
имени Сэм (Владимир Андреев) сочиняет автобио-
графию. И в одну из ночей встречает самого себя — 
в возрасте 60, 40 и 20 лет. Писатель дает «младшим» 
Сэмам советы, к которым те, конечно, не прислуши-
ваются.

17 ноября, 19.00 Московский драматический театр  
 им. М.Н. Ермоловой

«Преступление и наказание» (12+)
Идею рок-оперы «Преступление и наказание» Анд-
рей Кончаловский вынашивал более 35 лет. Клас-
сический сюжет русской литературы перенесен в 
лихие девяностые и поднимает актуальные для со-
временного общества вопросы. В этот уикенд мю-
зикл впервые покажут на новой сцене — в здании 
легендарного кинотеатра «Россия». Первый блок 
показов продлится до 3 декабря.

17, 18 ноября, 19.00 Московский театр мюзикла 
19 ноября, 14.00 (на Пушкинской площади)

«Улыбнись нам, Господи» (16+)
Режиссер Римас Туминас перенес на московскую 
сцену одну из своих самых известных литовских 
работ. Инсценировка романа Григория Кановича 
повествует о стариках-евреях, едущих из местеч-
ка в Вильно узнать о судьбе сына одного из них.  
В ролях: Евгений Князев, Виктор Сухоруков и Вик-
тор Добронравов.

18 ноября, 19.00 Государственный академический театр  
 им. Е. Вахтангова

«Мифы» (16+)
Режиссер: Александр Молочников. 
В ролях: Паулина Андреева, Ксения Раппопорт, Иван 
Ургант, Яннис Пападопулос, Игорь Верник, Виктория 
Исакова, Максим Суханов, Милош Бикович, Ири-
на Розанова, Андрей Смоляков, Федор Бондарчук, 
Сергей Безруков.
Нищий иностранец по чистой случайности попада-
ет в самую гущу жизни богатых и знаменитых. Выяс-
няется, что все наши представления о жизни звезд — 
мифы. Лучшее в этом фильме — актерский состав. 

С 16 ноября В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Лицом на Восток» (6+)
Ретроспектива Шона Скалли включает работы анг-
ло-американского художника, создаваемые начиная 
с 1967 года. В его работах нет текста (разве что ино-
гда художник пишет название на акварельных ли-
стах) или иных указаний на сюжет. Само же изобра-
жение может напомнить орнамент для украшения 
одежды или стены.

До 10 декабря Мультимедиа Арт Музей

«Зимний дворец и Эрмитаж в 1917 году. 
История создавалась здесь» (6+)
В парадных залах Невской анфилады Зимнего двор-
ца — от Иорданской галереи на первом этаже до Ма-
лой столовой на втором — расположилась одна из 
главных выставок 2017 года. Кураторам удалось ма-
териализовать хаос истории. Экспонаты — костюмы 
и утварь, протоколы и листовки, пулеметы и мино-
меты, скульптуры и карикатуры — обрушивают на 
зрителей «девятый вал» информации.

До 4 февраля 2018 г. Государственный Эрмитаж

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

| WDSSPR, «Известия» | Зураб Джавахадзе, hermitagemuseum.org, Пресс-служба  
Театра имени Ермоловой, Пресс-служба Московского театра мюзикла, Пресс-служба 
Театра имени Вахтангова, Анна Коонен, Александр Стернин, Сергей Петров 

”
ЦЕЛЬ, ЗАДАЧА И ЕДИНСТВЕННЫЙ СМЫСЛ ТЕАТРА — 
СПОСОБНОСТЬ ВЫЗЫВАТЬ ПОТРЯСЕНИЕ У ТОГО, КТО 

НАПРОТИВ ТЕБЯ В ЗАЛЕ. НО НЕВОЗМОЖНО ВЫЗВАТЬ ПОТРЯ-
СЕНИЕ У ЗРИТЕЛЯ, НЕ ИСПЫТАВ ПОТРЯСЕНИЯ САМОМУ. И МЫ 
ПУТЕШЕСТВУЕМ В ПОИСКАХ ПОТРЯСЕНИЯ

Лев Додин любит 
задавать себе 
неразрешимые вопросы 
| РИА Новости | Сергей 
Пятаков
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Спорт

В погоне за «Локо»
Алексей Фомин

В выходные возобновляются матчи 
чемпионата России по футболу. По-

сле двухнедельного перерыва, связанно-
го с играми сборных, болельщиков ждет 
17-й тур РФПЛ. Команды премьер-лиги 
попытаются догнать выбившийся в ли-
деры московский «Локомотив». Сейчас 
в число его главных преследователей 
входят «Краснодар» и «Спартак», кото-
рые встретятся друг с другом в субботу 
на домашнем стадионе южан.  

— Фаворит этого матча — «Красно-
дар», — заявил «Известиям» бывший по-
лузащитник красно-белых и сборной 
России Александр Мостовой. — Подо-
печные Игоря Шалимова имеют преи-
мущество своего поля и выиграли в по-
следних двух встречах. А в матче против 
такого принципиального соперника, как 
«Спартак», у них будет особый настрой. 
Тем более в случае победы «Красно-
дар» сможет оторваться от конкурен-
тов в борьбе за медали и закрепиться 
на третьем месте. Обе команды сейчас 
находятся примерно на одном уровне, 
обе способны как выиграть, так и не-
ожиданно проиграть. Однако за счет 
вышеперечисленных факторов «быки» 
выглядят более предпочтительным пре-
тендентом на три очка в этой встрече.

В нынешнем сезоне «Краснодар» де-
монстрирует неоднозначные результа-
ты, а его главный тренер Игорь Шалимов 
под постоянным огнем критики. Пово-
дом для нее послужил вылет команды 
из Лиги Европы по итогам квалифика-
ционной серии с белградской «Црвеной 
Звездой» (3:2, 1:2). Отсутствие «второго 
фронта» должно было дать «быкам» пре-
имущество и возможность побороться 
за золото чемпионата России — «Локо-
мотив», «Зенит», «Спартак» и ЦСКА сей-
час плотно задействованы в еврокубках 
и играют по два матча в неделю.

Однако «Краснодар» сначала вы-
был из Кубка России после проигрыша 
«Томи» (1:2), а затем потерпел четыре по-
ражения подряд в национальном пер-
венстве — от «Зенита» (0:2), ЦСКА (0:1), 
тульского «Арсенала» (0:1) и «Локомоти-
ва» (0:2). Владелец клуба Сергей Галиц-
кий вопреки давлению общественно-
сти не стал увольнять наставника, под 
руководством которого клуб перед но-
ябрьским перерывом выиграл у «СКА-
Хабаровска» (4:1) и «Тосно» (3:1). В итоге 
краснодарцы смогли выйти на третье 
место в турнирной таблице.

— Я говорил, что не надо хоронить 
«Краснодар» даже в период их «черной 
серии», когда все постоянно критикова-
ли Шалимова, — подчеркнул Александр 

Мостовой. — Игоря вообще бесконечно 
критикуют. Но даже после поражения 
от «Локомотива» было ясно, что победа 
в одной-двух играх выведет «Краснодар» 
на третье место. Так и произошло. Обыг-
рали «СКА-Хабаровск» и «Тосно» — и те-
перь снова в медальной гонке.

Московский «Спартак» также неров-
но проводит сезон. После прошлогодне-
го триумфа подопечные Массимо Кар-
реры потеряли много очков в нынешнем 
национальном первенстве, а выступле-
ния в Лиге чемпионов начали с упущен-
ной победы над аутсайдером своей 
группы «Марибором» (1:1). Однако затем 
красно-белые смогли сыграть вничью 
с «Ливерпулем» (1:1) и разгромить «Се-
вилью» (5:1). Поражение в Испании от все 
той же «Севильи» (1:2) осложнило борь-
бу за выход в плей-офф Лиги чемпио-
нов, но в чемпионате России спартаков-
цы после нескольких побед поднялись 
уже на пятое место в таблице и сейчас  
отстают от «Краснодара» на два очка.

— Даже в начале сезона «Спартак» по-
казывал неплохую игру, но внутренние 
противоречия приводили к необъясни-
мым потерям очков, — добавил Алек-
сандр Мостовой. — Но списывать со сче-
тов команду Карреры не стоило. Сейчас 
она возвращается в борьбу за медали, 
претендует на выход в плей-офф Лиги 
чемпионов. Спады бывают у всех лиде-
ров. Не исключено, что завтра это слу-
чится с «Локо», который пока избежал 

затяжных серий без побед и идет на пер-
вом месте. Вопрос, кто лучше всех вос-
пользуется осечками конкурентов.

Сейчас «Локомотив» опережа-
ет «Краснодар» на шесть очков, а иду-
щий на втором месте «Зенит» — на три. 
В воскресенье подопечные Юрия Семи-
на отправятся в Махачкалу, где встре-
тятся с «Анжи». Предыдущие перерывы 
на игры сборных негативно сказывались 
на красно-зеленых — в первых матчах 
сентября и октября они неизменно те-
ряли очки. Сейчас ситуация ослож-

няется отъездом нескольких игроков 
в национальные команды — из соста-
ва на время выбывали Алексей и Антон 
Миранчуки, а также впервые за пять лет 
вызванный в сборную Португалии Ма-
нуэль Фернандеш. Кроме того, с дол-
гими перелетами на стыковые матчи 
отбора к ЧМ-2018 против Новой Зелан-
дии столкнулся и перуанский форвард 
Джефферсон Фарфан.

— Для «Локомотива» это будет слож-
ная игра, — рассказал «Известиям» быв-
ший главный тренер молодежного со-

става «железнодорожников» Ринат 
Билялетдинов. — Играть матчи после 
того, как с десяток твоих футболистов 
на две недели выпадали из тренировоч-
ного процесса, тяжело. Все ключевые 
игроки Семина отсутствовали. И Ми-
ранчуки, и Фернандеш были в сборных. 
А Фарфану вообще пришлось летать че-
рез всю планету — из России в Новую 
Зеландию, из Новой Зеландии — в Перу, 
из Перу — в Россию. В каком состоянии 
он приедет в Махачкалу после тяжелей-
шего отборочного матча, непонятно.

«Анжи», переживающий глобальное 
сокращение бюджета и оптимизацию 
состава, неудачно начал новый сезон 
и долгое время шел в РФПЛ на послед-
нем месте. Но боевые ничьи со «Спар-
таком» (2:2) и «Зенитом» (2:2) позволи-
ли подопечным Вадима Скрипченко 
поверить в себя и выиграть у «Арсена-
ла» (3:2) и «Амкара» (2:1). Это помогло 
клубу из столицы Дагестана выбрать-
ся из зоны вылета.

— Это уже не те мальчики для битья, 
которые в августе со счетом 0:6 проиг-
рывали «Рубину», — сказал Ринат Биля-
летдинов. — Команда сейчас на эмоцио-
нальном подъеме и явно будет пытаться 
развить последние успехи. «Анжи» име-
ет хорошие шансы отобрать очки у «Ло-
комотива».

Субботний матч в Краснодаре нач-
нется в 16.30. Воскресная игра в Махач-
кале стартует в 14.00.

Нас от спорта не отвадят
В Москве убеждены, что отказ восстановить статус РУСАДА  
носит явный политический характер

Тимур Ганеев, Евгений Зиньков

Совет учредителей Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) 

принял решение отказать Российскому 
антидопинговому агентству (РУСАДА) 
в признании его соответствующим ко-
дексу организации. Это решение не толь-
ко повышает вероятность постановки 
вопроса об участии российских спорт-
сменов в Олимпийских играх в Пхенч-
хане-2018, но и осложнит организацию 
чемпионата мира-2018 по футболу.

По мнению WADA, Россия не выпол-
нила всех критериев по восстановлению 
статуса РУСАДА. В частности, не были 
признаны выводы доклада независимой 
комиссии под руководством Ричарда 
Макларена о существовании допинго-
вой системы в нашей стране. Кроме того, 
российская сторона не открыла агент-
ству доступ к пробам, которые были 
опечатаны Следственным комитетом 
РФ в рамках расследования по уголов-
ному делу экс-главы Московской анти-
допинговой лаборатории Григория Род-
ченкова.

Изначально было понятно, что Рос-
сия не признает факт государственно-

го участия в создании допинговой сис-
темы — хотя бы в силу его отсутствия. 
Об этом на протяжении последнего 
года говорили руководители отече-
ственного спорта — вице-премьер пра-
вительства РФ Виталий Мутко, глава 
Олимпийского комитета России (ОКР) 
Александр Жуков и министр спорта РФ 
Павел Колоб ков. Однако после посе-
щения заседания совета WADA в Сеу-
ле Александр Жуков и Павел Колобков 
сошлись во мнении, что решение анти-
допинговой организации носит поли-
тический характер и не имеет никако-
го отношения к спорту.

Достаточно вспомнить, как этот 
пункт оказался в дорожной карте 
по восстановлению статуса РУСАДА. 
Российская сторона не стала подавать 
в суд на Ричарда Макларена и WADA, 
чтобы проанализировать результа-
ты работы комиссии и опровергнуть 
их в публичном пространстве. Однако 
во второй части своего доклада канад-
ский юрист написал: «Никто в России 
не оспаривал мои выводы, значит, они 
справедливы». В итоге в августе 2017 го-
да WADA опубликовало дорожную кар-
ту, первым требованием которой было 

официальное признание Минспортом, 
ОКР и самим РУСАДА результатов до-
клада комиссии Макларена.

Спортивный юрист Артем Пацев, за-
щищающий права российских спорт-
сменов, назвал произошедшее юриди-
ческой коллизией.

— Макларен немного лукавит, по-
скольку он везде говорит и пишет, что 
его выводы не являются обязательны-
ми к исполнению, — пояснил «Извести-
ям» Артем Пацев. — Он подчеркивает, 
что это всего-навсего его личные вы-
воды и рекомендации, а пользовать-
ся ими или нет — дело организаций, 
принимающих решение. Поэтому 
мы не могли обратиться в суд, чтобы 
оспорить рекомендации Макларена. 
Необходимо было дождаться приня-
тия конкретного решения, примене-
ния каких-либо санкций в отношении 
фигурантов его доклада. Как, напри-
мер, было с нашими лыжниками во гла-
ве с Александром Легковым, которых 
уже дисквалифицировали на основе 
данных Макларена. Правда, когда они 
смогут официально начать действо-
вать, неясно — мотивировочная часть 
решения ими еще не получена. Хотя 

оно было принято 1 ноября, две неде-
ли назад.

По решению комиссии МОКа под ру-
ководством Дениса Освальда сборная 
России лишилась уже четырех меда-
лей Игр-2014. При этом расследование 
в отношении еще более 20 российских 
спортсменов, участвовавших в сочин-
ской Олимпиаде, продолжается. Из-
дание New York Times уже сообщило, 
что по итогам работы комиссии МОК 
может рассмотреть вопрос об участии 
России в Пхенчхане-2018 под нейтраль-
ным флагом.

По мнению четырехкратного олим-
пийского чемпиона, члена правления 
Союза биатлонистов России (СБР) Алек-
сандра Тихонова, отказываться от по-
ездки на Игры нельзя ни в коем случае.

— Многие уже высказались, что 
мы не должны ехать в Корею под нейт-
ральным флагом, — отметил в раз говоре 
с «Известиями» Александр Тихо нов. — 
При этом мнение самих спорт сменов — 
хотят они ехать или не хотят — никто 
не спрашивает. Возьмем фигуристку 
Евгению Медведеву, двукратную чем-
пионку мира. Век спортсмена в фигур-
ном катании скоротечен, и через 2–3 года 
она может завершить карье ру. Пхенч-
хан-2018 — это, скорее всего, ее един-
ственный шанс стать олимпийской чем-
пионкой и вписать свое имя в историю. 
То же самое могу сказать про конько-
бежца Павла Кулижникова или лыжни-
ка Сергея Устюгова. Когда кто-то из них 
встанет на пьедестал, никто не скажет, 
что это американец, даже если не про-
звучит российский гимн.

Стоит отметить, что отказ восста-
новить статус РУСАДА фактически 
исключил шансы агентства и Москов-
ской антидопинговой лаборатории осу-
ществлять работу по сбору и анализу 
допинг-проб футболистов во время 
чемпионата мира по футболу, который 
пройдет в России с 14 июня по 15 июля 
2018 года. Об этом после заседания 
в Сеу ле заявил президент WADA Крейг 
Риди. По его словам, главным вопро-
сом организации чемпионата мира бу-
дет то, что анализ проб должен прово-
диться не в России.

— Слова Риди имеют под собой осно-
вания, — заявил «Известиям» почетный 
президент РФС, бывший вице-прези-
дент ФИФА Вячеслав Колосков. — Сле-
дующее заседание WADA пройдет в мае. 
Даже если там удастся добиться восста-
новления статуса РУСАДА, очевидно, 
что за три недели до старта мы техни-
чески не успеем подготовить агент-
ство и нашу лабораторию к тому объе-
му работы, который предстоит сделать 
во время ЧМ. Поэтому работать там бу-
дет иностранная лаборатория — скорее 
всего лозаннская. Как технологически 
будет вестись эта работа, сказать труд-
но — медицинскому комитету ФИФА 
еще предстоит продумать эти детали.

РУСАДА было признано несоот-
ветствующим кодексу WADA в ноябре 
2015 го да после доклада независимой 
комиссии под руководством Ричарда 
Паунда.
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Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ. 
ЦСКА (Москва) — «Ак Барс» (Казань)
«Ак Барс» начал выездную западную серию в КХЛ по-
бедой в Подольске над «Витязем» (4:1), что позволи-
ло клубу вернуть себе лидерство в Восточной кон-
ференции, которое он перед перерывом на Кубок 
Карьяла уступил астанинскому «Барысу». Теперь по-
допечным Зинэтулы Билялетдинова предстоит вы-
езд к ЦСКА, идущему на Западе вторым после СКА. 
Армейцы делегировали в сборную России на фин-
ский этап Евротура наибольшее число игроков, но 
это не помешало команде Игоря Никитина возобно-
вить регулярку уверенной победой над уфимским 
«Салаватом Юлаевым» (3:0). Теперь красно-синие по-
пробуют закрепить успех в игре с казанцами.

17 ноября, 19.30 ЛДС ЦСКА им. Всеволода Боброва (Москва).  
 Прямая трансляция на канале КХЛ

Баскетбол. Евролига.  
ЦСКА (Москва) — «Фенербахче» (Стамбул)
Уверенную поступь армейцев в регулярном турни-
ре Евролиги пока смог прервать только мадридский 
«Реал» (82:69). Остальные шесть встреч были уверен-
но выиграны армейцами. Это позволило ЦСКА вме-
сте с подмосковными «Химками» заметно оторвать-
ся от преследователей и заслуженно занять места в 
верхней части таблицы. Для того, чтобы укрепить 
свои позиции на первой строчке, подопечным Ди-
митриса Итудиса необходимо побеждать дома не-
уступчивый турецкий «Фенербахче».

17 ноября, 20.00 Дворец спорта «Мегаспорт» (Москва).  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

Бобслей и скелетон.  
Второй этап Кубка мира
Пока чиновники МОКа и WADA пытаются лишить 
сборную России путевки в Пхенчхан, наши спорт-
смены уже начали соревновательную подготовку к 
главным стартам четырехлетия. Новый сезон оте-
чественные бобслеисты и скелетонисты начали за 
океаном. После первого этапа Кубка мира в Лэйк-
Плэсиде они переезжают в Парк-Сити. Там основ-
ной надеждой России на медали будет экипаж боб-
слеиста Александра Касьянова, а также обладатель 
золота Сочи-2014 скелетонист Александр Третьяков.

18 ноября, 01.00 Бобслей: мужчины, двойка;  
                     04.00 женщины, двойка;  
19 ноября, 02.00 мужчины, четверка. 
17 ноября, 22.00 Скелетон: женщины;  
18 ноября, 22.00 мужчины. 
 Санно-бобслейная трасса в Парк-Сити (США).  
 Прямые трансляции на «Матч! Арена»

Футбол. Чемпионат России.  
«Зенит» (Санкт-Петербург) —  
«Тосно» (Ленинградская область)
После выхода в премьер-лигу противостояние «Тос-
но» с топ-клубом из Северной столицы обрело прин-
ципиальный характер. Тем более после переезда «Зе-
нита» на Крестовский остров именно тосненцы, не 
имеющие своего современного стадиона, заняли 
место на арене «Петровский», десятилетиями являв-
шейся адресом постоянной прописки сине-бело-го-
лубых. Сейчас «Тосно» уверенно борется за выжива-
ние и имеет все шансы продлить свое нахождение в 
РФПЛ как минимум на следующий сезон. Помочь в 
этом подопечным Дмитрия Парфенова может успех 
в матче с «Зенитом», который после отличного на-
чала сезона угодил в длительный игровой кризис. 
Коман да Роберто Манчини не побеждала в послед-
них пяти матчах, в четырех из которых ей так и не 
удалось забить ни одного мяча. В результате в лиде-
ры чемпионата вышел «Локомотив», и чтобы не дать 
«железнодорожникам» окончательно оторваться, 
«Зениту» нельзя терять очки в игре с «Тосно».

19 ноября, 19.00 «Санкт-Петербург Арена».  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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Корпоративное кредитование 
оживилось в рентабельных нишах
Снижение ставок по кредитам для корпоративных заемщиков быстро привело к увеличению кредитования в ряде 
отраслей реального сектора российской экономики, прежде всего в тех, где высок потенциал импортозамещения 
и, соответственно, присутствуют значительные объемы государственного субсидирования. Однако для более 
уверенного наращивания корпоративного кредитования необходимы масштабный инвестиционный спрос 
и восстановление доходов населения — конечного потребителя продукции промышленности и сельского хозяйства

Михаил Кувырко

ПРИЗНАКИ ЖИЗНИ

У же в начале этого года объемы кор-
поративного кредитования в России 

приблизились к докризисным, а по ито-
гам года, по прогнозу Национального 
рейтингового агентства (НРА), выдан-
ные ссуды могут составить рекордную 
величину в истории развития рынка — 
до 39 трлн руб лей. «Активность при-
влечения кредитов, как и раньше, на-
блюдается в торговой сфере, которой 
необходимы оборотные средства. Доля 
торговли остается традиционно высо-
кой. Из остальных секторов можно от-
метить расширявшийся объем кредито-
вания добывающих отраслей, сельского 
хозяйства», — отмечает управляющий ди-
ректор НРА Павел Самиев. Также, по его 
словам, кредитную активность прояв-
ляют пищевая промышленность, легкая 
промышленность, машиностроение — 
отрасли, где присутствует увеличение 
объемов производства, что и стимули-
рует рост спроса на кредитование.

В банке «Зенит», где сейчас идет ра-
бота по повышению качества кредит-
ного портфеля с учетом отраслевого 
таргетирования, называют следую-
щие отрасли реального сектора эко-
номики с перспективой роста креди-
тования: машиностроение, сельское 
хозяйство, пищевая промышленность, 
лизинг, энергетика, ЖКХ. «В отрасле-
вом разрезе заметен прирост кредито-
вания в сельском хозяйстве и пищевой 
промышленности. Хотя в большинстве 
отраслей уровень кредитования сохра-
няется на прежнем уровне, портфели 
не растут», — добавляет руководитель 
проектов Аналитического центра «Экс-
перт» Сергей Селянин.

Екатерина Можарова, старший ди-
ректор — руководитель группы корпо-
ративных рейтингов Аналитического 
кредитного рейтингового агентства 
(АКРА) со ссылкой на статистику ЦБ 
РФ по объему выданных рублевых кре-
дитов в разрезе видов деятельности 
по классификатору ОКВЭД приводит 
следующие данные. За девять месяцев 
текущего года по 23% выданных корпо-
ративных кредитов приходится на две 
группы: «оптовая и розничная торгов-
ля; ремонт автотранспортных средств, 
мотоциклов, бытовых изделий и пред-
метов личного пользования» и «обраба-
тывающие производства».

Первая из этих групп, уточняет Мо-
жарова, неоднородна: в нее может попа-
дать очень много разных организаций 
с разной отраслевой принадлежностью, 
в том числе, например, компании, веду-
щие торговлю как нефтепродуктами, 
так и продуктами питания. Что же ка-
сается обрабатывающих производств, 
то их доля в общей структуре корпо-
ративного кредитования за последние 
годы постепенно росла: в 2012 году она 
составляла лишь 13% корпоративного 
портфеля, в 2014-м — 16%, а в 2016 году — 
уже 26%. Аналитики Промсвязьбан-
ка отмечают, что средняя рентабель-
ность обрабатывающих производств 
за 2016 год, по данным Федеральной на-
логовой службы, составляла около 8% 
(в том числе производства металли-
ческих изделий — 4,3%, машин и обо-
рудования — около 14%, транспортных 
средств — около 5%). Для сравнения: 
в розничной торговле этот показатель 
равнялся около 4%. 

КРЕДИТЫ С ПОПРАВКОЙ 
НА ГОСПОДДЕРЖКУ
Тем не менее в августе глава Мин-
промторга РФ Денис Мантуров обе-

спокоенно заявил об отрицатель-
ной динамике кредитования в ряде 
секторов обрабатывающих произ-
водств, прежде всего упомянув про-
изводителей конечной продукции, 
например в сфере машиностроения. 
В связи с этим в кредитовании мно-
гих сегментов промышленности все 
более значимую роль занимают го-
сударственные субсидии. По словам 
Дениса Мантурова, дополнительно 
на поддержку промышленности будет 
потрачено около 107,5 млрд руб лей, 
включая 13,7 млрд руб лей для сель-
скохозяйственного машиностроения.

Еще более очевидна взаимо связь 
между динамикой кредитования, 
рентабельностью и господдержкой 
в сельском хозяйстве. По данным 
Минсельхоза РФ, в прошлом году 
рентабельность в отрасли сложи-
лась на среднем уровне — 17,3% с уче-
том субсидий, хотя и без субсидий она 
достаточно высока — 10,2%. Но имен-
но большие объемы господдержки 
делают кредитование сельхозпро-
изводителей весьма привлекатель-
ным для банков. Еще в кризисном 
2015 году, по данным ЦБ, банки на-
растили в своих портфелях креди-
ты сельхозкомпаниям с 1,7 до 2,1%, 
в результате чего АПК оказался од-
ной из немногих отраслей, где объе-
мы кредитования не продемонстри-
ровали резкого падения, несмотря 
на ужесточение денежно-кредитной 
политики. В прошлом году, отмеча-
ет Минсельхоз РФ, на один рубль гос-
поддержки было привлечено до семи 
руб лей инвестиций, при этом сово-
купный объем выданных сельхоз-
кредитов в 2016  году увеличился 
до 1,5 трлн руб лей. А с 1 января это-
го года вступили в силу новые пра-
вила льготного кредитования АПК, 
в соответствии с которыми сельхоз-
производители будут сразу получать 

субсидированные кредиты по ставке 
не более 5% годовых. 

Но и уровень просрочки по креди-
там в сельском хозяйстве один из са-
мых высоких в связи с большим на-
бором рисков — в отличие, например, 
от добывающих отраслей, где про-
срочка одна из самых низких, от-
мечает Павел Самиев. Также, по его 
словам, высока просрочка в авиаци-
онной отрасли — подобный эффект 
дали несколько крупных заемщиков, 
которые влияют на весь сектор (до-
статочно вспомнить недавний скан-
дал вокруг компании «ВИМ-Авиа», 
чья кредиторская задолженность 
исчисляется миллиардами руб лей).  

Главным же антилидером по просроч-
ке еще с конца прошлого года остает-
ся строительный сектор, даже несмо-
тря на высокую рентабельность в этой 
отрасли (порядка 11%).

Хотя как раз со строительной сфе-
рой сейчас сопряжены немалые ожи-
дания финансистов, учитывая ини-
циированный президентом России 
переход от долевого строительства 
жилья к механизму проектного бан-
ковского финансирования в этом 
сегменте. По итогам совещания пре-

зидента с членами правительства, 
состоявшегося 25 октября, было по-
ручено утвердить план соответству-
ющих мероприятий (дорожную кар-
ту), рассчитанный всего на три года. 
Предполагается, что уход от долевого 
строительства поможет снять остро-
ту проблемы обманутых дольщиков, 
хотя еще предстоит выработать аль-
тернативные механизмы финансиро-
вания, которые не привели бы к рез-
кому подорожанию жилья.

Кроме того, в числе перспектив-
ных приоритетов у государства сейчас 
значатся инновационные сегменты. 
Как заявил на прошедшем в сентяб-
ре во Владивостоке Восточном эко-

номическом форуме генеральный ди-
ректор Корпорации МСП Александр 
Браверман, поддержки государства 
в рамках программы льготного кре-
дитования малого и среднего бизне-
са «6,5 процента» заслуживает узкий 
круг отраслей — биотехнологии, ми-
кроэлектроника, робототехника, ма-
шиностроение — с высокой долей до-
бавленной стоимости. Помимо этого 
Корпорация МСП разработала специ-
альную линейку продуктов для Даль-
невосточного федерального округа 

с конечной ставкой по кредитам с ин-
вестиционными целями от 8,9% годо-
вых на срок семь лет и до 10,6% для кре-
дитов на оборотные средства.

СКУДНЫЙ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ «ПАЕК»
Однако в целом аналитики не склонны 
переоценивать нынешнюю позитивную 
динамику в корпоративном кредито-
вании, учитывая пока еще довольно 
слабую общую макроэкономическую 
конъюнктуру, напоминающую о том, 
что последствия кризиса еще далеко 
не преодолены. По данным Росстата 
за девять месяцев текущего года, индекс 
промышленного производства к янва-
рю–сентябрю 2016 года вырос на 1,8%, 
в розничной торговле только наметился 
переход к росту (плюс 0,5% к девяти ме-
сяцам прошлого года), а реальные дохо-
ды населения по итогам этого периода 
вновь показали падение (1,2%), хотя и за-
метно меньшее, чем в 2015–2016 годах.

«О каких-то колоссальных сдвигах 
говорить не приходится, и не только 
из-за незначительного снижения клю-
чевой ставки ЦБ, — комментирует Па-
вел Самиев. — В некоторых отраслях 
просто нет расширения производства, 
инвестиционная активность пада-
ет. В третьем квартале, судя по всему, 
статистика по инвестициям будет не-
удачной, поскольку многие крупные 
компании в разных отраслях сверну-
ли свои инвестиционные планы. Вто-
рой квартал был рекордным по объему 
инвестиций, но это связано с крупными 
инфраструктурными проектами типа 
газопровода «Сила Сибири» и строек 
в Крыму, а в других отраслях динами-
ка была слабой. А если объем инвести-
ций стагнирует и может начать падать, 
то о высоком спросе на кредитование 
говорить не приходится». 

Главная проблема заключается 
в отсутствии инвестиционного спро-

са, соглашается Сергей Селянин, от-
мечая, что динамика роста облига-
ционных портфелей банков сегодня 
превышает кредитную. По словам Се-
лянина, ожидаемый экономический 
рост по итогам года очень невелик — 
глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин говорит об уровне выше 2%, 
хотя, согласно более скептическим 
оценкам, он окажется в районе 1,5%. 
Так или иначе, это сопоставимо с ди-
намикой ВВП развитых стран, но для 
развивающихся стран, которые рас-
тут по определению гораздо быстрее, 
это очень неуверенная динамика.

Довольно прохладно оценивают 
текущую конъюнктуру и банкиры. 
«В настоящее время на рынке корпо-
ративного кредитования наблюдают-
ся дефицит качественных заемщиков, 
снижение доходности и рост рисков 
кредитования, чему способствуют об-
щее состояние экономики и возрос-
шая конкуренция между банками, 
в том числе и с государственным уча-
стием», — отмечают в банке «Зенит». 

Недостаток инвестиционного 
спроса в конечном итоге сказывает-
ся и на общей экономической дина-
мике. Еще в апреле Максим Ореш-
кин на итоговой коллегии своего 
министерства назвал главное усло-
вие выхода экономики России на тра-
екторию роста на уровне около 3% 
ВВП — дополнительный объем инве-
стиций порядка 5 трлн руб лей в год. 
Если вспомнить, что в 2015 году объем 
инвестиций в основной капитал в РФ 
составил 14 556 трлн руб лей, то речь 
идет, по сути, о наращивании инве-
стиций примерно на треть. Между 
тем реальная динамика инвестиций 
кратно ниже, даже несмотря на то, 
что во втором квартале они увели-
чились в годовом выражении на 6,3%, 
что стало максимальным значением 
с 2012 года. 

В кредитовании 
многих сегментов 
промышленности 
значимую роль играют 
государственные 
субсидии | Getty Images | 
Yagi Studio

«
ПО ДАННЫМ РОССТАТА ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ  
ТЕКУЩЕГО ГОДА, ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 

ПРОИЗВОДСТВА К ЯНВА РЮ–СЕНТЯБРЮ 2016 ГОДА ВЫРОС  
НА 1,8%, В РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛЕ ТОЛЬКО НАМЕТИЛСЯ 
ПЕРЕХОД К РОСТУ (ПЛЮС 0,5% К ДЕВЯТИ МЕ СЯЦАМ  
ПРОШЛОГО ГОДА), А РЕАЛЬНЫЕ ДОХО ДЫ НАСЕЛЕНИЯ  
ПО ИТОГАМ ЭТОГО ПЕРИОДА ВНОВЬ ПОКАЗАЛИ  
ПАДЕНИЕ (1,2%), ХОТЯ И ЗА МЕТНО МЕНЬШЕЕ,  
ЧЕМ В 2015–2016 ГОДАХ
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

«Выбор банковского продукта всегда 
остается за клиентом»
Руководитель блока «Розничный бизнес» Промсвязьбанка Вячеслав Грицаенко — о трендах 2017 года  
на рынке банковских услуг

Марина Кочетова

О том, как будет развиваться банков-
ский рынок, что будет со ставками 

по кредитам и какие инвестиционные 
решения могут прийти на смену депо-
зитам, в интервью «Из вес тиям» расска-
зал Вячеслав Грицаенко.

Как вы оцениваете ситуацию на рын-
ке розничного кредитования в целом?

Рынок уверенно восстанавливает
ся. В первые восемь месяцев 2016 года 
еще была стагнация, суммарный роз
ничный кредитный портфель россий
ских банков начал расти только к кон
цу года, но уже в 2017 году розничный 
рынок кредитования показывает ста
бильный прирост. Его темпы на сегод
няшний день — порядка 9%.

Какие драйверы этого роста вы могли 
бы выделить?

Большая часть населения уже адап
тировалась к сегодняшней экономи
ческой модели. Мы понимаем, что 
длительное время реальные доходы 
населения падали, но сейчас это па
дение уже фактически остановилось, 
а по отдельным группам населения 
мы видим даже некоторый рост дохо
дов. Такая категория клиентов гото

ва получать кредиты и своевременно 
их обслуживать.

Какова ситуация с просроченной за-
долженностью? Есть ли разница в ка-
честве кредитов, выдаваемых сейчас, 
относительно «поколения» 2012–
2013 годов?

По статистике прошлого и нынеш
него годов мы видим, что качество 
выдаваемых кредитов выше, чем 
в предыдущие годы, я бы сказал, что 
показатели по качеству новых выдач 
находятся на лучшем уровне за пос
ледние лет семь. Это особенно оче
видно, если сравнивать показатели 
прошлого и нынешнего годов с резуль
татами 2012–2013 годов, когда на фоне 
высоких цен на энергоносители и рос
та экономики наблюдался бум потре
бительского кредитования.

Как будет дальше развиваться ситуа-
ция с кредитами на рынке?

Рост продолжится и в 2018 году. При 
этом его темпы для портфелей потре
бительских и ипотечных кредитов бу
дут немного различаться: по ипотеке 
мы прогнозируем рост порядка 13,7%, 
а по потребительским кредитам — око
ло 10,1%. В целом по рынку кредито
вания прогнозируемый рост поряд
ка 11,7%.

Давайте рассмотрим эти сегменты под-
робнее. Какие перемены помимо роста 
объемов кредитного портфеля вы ви-
дите на рынке необеспеченного потре-
бительского кредитования?

Если анализировать структуру 
рынка в 2016–2017 годах, видно, что 
сейчас большая часть кредитного 
портфеля формируется не за счет ми
крозаймов, а за счет кредитов на при
обретение дорогостоящих вещей, на
пример недвижимости.

Насколько сильна конкуренция на рын-
ке потребительского кредитования?

Конкуренция достаточно жест
кая, за хороших заемщиков постоян
но идет борьба. Поэтому мы постоян
но совершенствуем наши продукты, 
оптимизируем кредитную процеду
ру так, чтобы большая часть клиентов 
имела возможность получить кредит 
с минимальным уровнем риска.

Вы сказали о стабилизации доходов 
населения. Смягчаются ли в связи 
с этим требования банков к заемщи-
кам?

Последние дватри года основные 
требования к заемщикам не меняют
ся. Есть банки, которые периодичес
ки корректируют уровень минималь
ных требований к доходам заемщика, 
в Промсвязьбанке они в течение до
вольно долгого времени постоянны.

Каковы основные требования к заем-
щику?

Первое — это стабильный уровень 
дохода. В первую очередь мы креди

туем сотрудников крупных компаний 
и предприятий с хорошей репутацией 
на рынке. Второе — это размер дохода. 
Есть еще ряд критериев, которые ха
рактеризуют профиль заемщика: его 
семейное положение, образование, те
кущий уровень жизни, наличие иму
щества. Совокупность этих факторов 
также влияет на решение банка по вы
даче кредита.

Согласно статистике Центробанка, 
в этом году наблюдается снижение ста-
вок по потребительским кредитам. Это 
влияет на спрос, является инструмен-
том конкурентной борьбы?

Снижение ставок, конечно, стиму
лирует спрос на необеспеченные пот
ребительские кредиты, хотя в данном 
сегменте это не столь важный фактор, 
как при ипотечном кредитовании. Что 
касается конкуренции, мы вниматель
но следим за тенденциями на рын
ке. Недавно мы снизили процентные 
ставки по потребительским кредитам, 
наиболее заметное снижение произо
шло по кредитам на большие суммы.

Вы говорили, что ожидаете в ипотеч-
ном кредитовании более быстрого ро-
ста рынка по сравнению с необеспе-
ченным потребительским. С чем это 
связано?

Действительно, наиболее замет
ные изменения мы увидели в этом 
году именно в ипотечном сегменте. 
Если раньше рынок ипотечного кре
дитования был, скорее, рынком бан
ков и застройщиков, то сейчас это ры
нок потребителя — у клиента появился 
широкий выбор объектов недвижимо
сти и условий ипотечного кредитова
ния от разных банков.

Если смотреть на рынок, ипотеку берут 
в основном на новостройку?

Государственная программа субси
дирования изменила структуру спро
са на жилье. Ранее 60% приходилось 
на вторичный рынок, 40% — на пер
вичный. Теперь соотношение такое: 
30% — вторичный рынок и 70% — пер
вичный. Причем в Москве и Санкт
Петербурге предпочтение отдают 
«первичке». В регионах, напротив, па
дение стоимости недвижимости при
вело к соотношению либо 50 на 50%, 
либо 60 на 40%. Если говорить про ПСБ, 
то в этом году клиенты больше инте
ресуются вторичным рынком жилья.

А ставки, требования к заемщикам?
Ставки по ипотечным кредитам 

опустились до комфортного уров
ня и продолжат снижение до конца 
года. Требования к заемщикам стан
дартны для всех крупных банков. Они 
обусловлены практикой и результата
ми работы и в целом равнозначны тре
бованиям по потребительским кре
дитам.

Если ставки и требования в целом схо-
жие, в какой плоскости идет борьба 
за заемщика?

Оставаться конкурентоспособ
ным можно, обеспечивая клиенту 
качественный сервис и непрерывно 
совершенствуя его. Конечно, важны 
надежные партнерские отношения 
банка с застройщиками.

Говоря о качестве банковских серви-
сов, что конкретно вы имеете в виду?

Ключевые преимущества банка — 
скорость и порядок совершения сдел
ки. Имеет значение, как быстро при
нимается кредитное решение после 
заявки клиента на ипотечный кредит. 
Мы активно используем современные 
технологии: внедрили электронную 
регистрацию заявок на кредиты и сде
лок. Благодаря этому решение по кре
диту принимается всего за сутки.

Уровень конкуренции высокий?
Сегодня банки очень серьезно кон

курируют на рынке ипотечного креди
тования и борются за заемщика. Каж
дый использует свои преимущества, 
опираясь на ставку, на качество про
дукта, на скорость и технологии при
нятия решений. Также высока конку
ренция на рынке рефинансирования 
ипотеки, поскольку сегодняшняя про
центная ставка значимо ниже, чем год 
или два назад, а полная стоимость кре
дита в случае ипотеки очень чувстви
тельна к уровню процентных ставок, 
поскольку это в основном долгосроч

ное кредитование. У нас сейчас рабо
тает программа рефинансирования 
кредитов: от 10,5% годовых при ус
ловии оформления банковских про
грамм страхования.

В сегменте платежных карт тоже растет 
спрос на кредитные продукты?

По карточным кредитам динамику 
спроса определяют два основных фак
тора. Первый — это желание иметь за
пас прочности в виде кредитного ли
мита, когда человек может оперативно 
воспользоваться кредитными сред
ствами и совершить нужную покуп
ку. Второй фактор — удобство про
ведения расчетов с помощью карты, 
а также дополнительные опции, ко
торые стимулируют наших клиентов 
к проведению транзакций по картам 
Промсвязьбанка.

У разных типов клиентов свой под
ход к использованию кредитных карт. 
Есть люди, которые используют пла
тежные карты как основной инстру
мент для расчетов при совершении 
покупок, при этом они лишь время 
от времени используют кредитный 
лимит, открытый банком. А есть кли
енты, которые чаще используют кре
дитные средства, но меньше проводят 
расчетов с использованием банков
ских карт. 

Вы рекомендуете этим разным типам 
клиентов разные типы карт?

Мы, разумеется, не пытаемся от
следить профиль личных предпо
чтений клиента при принятии реше
ния о выдаче ему кредитной карты, 
а стараемся поддерживать широкую 
линейку карточных продуктов, что
бы люди могли сами выбирать, что 
им больше всего подходит. Напри
мер, сейчас мы представили клиен
там кредитную карту «100+». Она рас
ширяет возможности кредитования 
для сегмента, которому нужен боль
ший кредитный лимит на длительный 
срок: так, грейспериод, в течение 
которого за пользование кредитом 
не начисляются проценты, со стан
дартных 50 дней увеличен до 101 дня. 
Недавно мы запустили карты с кэшбэ

ком в категориях трат «Путешествия» 
и «Покупки за рубежом». Предложе
ние дает возможность копить мили 
и обменивать их на авиабилеты, арен
ду гостиниц и пр. В ноябре организу
ем интересную акцию — игру для на
ших клиентов, которая называется 
«Охота за золотом». В прошлом году 
она даже получила премию Рунета. 
В этом году мы учли пожелания кли
ентов и улучшили не только дизайн 
игры, но и ее функции, механику. Суть 
акции в том, что за каждую покупку 
по карте ПСБ MasterCard человек по
лучает определенное количество хо
дов и возможность выигрывать при
зы. Главный — туристическая поездка 
для всей семьи, которую можно по
лучить, если собрать разбросанные 
по всем маршрутам фрагменты кар
ты целиком.

Такие игры сильно увеличивают инте-
рес клиентов к картам вашего банка?

Да, но важно, чтобы такие актив
ности были понятными и простыми 
для клиента. Многие банки выстра
ивают слишком сложную систему 
расчета бонусов, возврата денеж
ных средств (кэшбэка), систему про
центных ставок, которые устанавли
ваются как по кредитным средствам, 
так и по остаткам, которые находят
ся на счетах клиентов. Все это дела
ет продукт непонятным для клиента, 
а значит, в нем уже нет такой необхо
димости. 

Для дебетовых карт подобные специ-
альные предложения есть?

Нам есть чем похвастаться. Пен
сионная карта ПСБ одна из лучших 
на рынке: мы платим фиксированные 
5% годовых на остаток по карточному 
счету, предлагаем хорошие условия 
по вкладам — в комплексе получает
ся отличное предложение для пенси
онеров. За сентябрь число клиентов 
Промсвязьбанка, которые перечис
ляют свои пенсии на счета в нашем 
банке, увеличилось на 10 тыс. чело
век. Это существенный рост на при
мере абсолютно понятного продук
та. В 2018 году мы выпустим семейную 

карту с дополнительной картой для 
детей. Но пока не буду раскрывать 
всех секретов. 

О том, что снижаются и будут снижать-
ся ставки по кредитам, вы рассказали. 
А что будет со ставками по вкладам, 
снижение которых наши граждане ви-
дят ежемесячно, если не чаще?

Самое простое сегодня — прогнози
ровать ставки по депозитам. Все пре
красно понимают, что они продолжат 
снижаться. Центробанк периодиче
ски снижает ключевую ставку, и бан
ки реагируют на эти сигналы, опи
раясь при этом и на конкурентные 
особенности рынка. 

Тем не менее вы признаете, что есть 
дифференциал в уровне ставок между 
разными банками. Это приводит к пе-
рераспределению клиентов?

Думаю, да. Мы обновляем клиент
скую базу, приходит много новых кли
ентов: 36–38% из них по итогам сен
тябряоктября — новые вкладчики. 
Сегодня клиенты хорошо ориентиру
ются в конкурентной среде, оценива
ют надежность банка, сопоставляют 
ее с тем уровнем процентных ставок, 
которые банк предлагает.

Именно сочетание надежности 
и процентных ставок стимулирует 
клиентов на открытие счета или пе
реход из одного банка в другой. Надо 
учитывать разнообразие продукто
вой линейки. Помимо депозитов, на
пример, мы предлагаем вкладчикам 
инвестиционное и накопительное 
страхование жизни. У банка есть ряд 
программ, поз воляющих разместить 
свободные денежные средства под бо
лее высокий процент, нежели процент 
по депозитам.

Сколько подобных продуктов должно 
быть у банка, чтобы клиент не заблу-
дился в их разнообразии?

Можно с уверенностью сказать, 
что продуктовая линейка инвести
ционных сберегательных продуктов 
у Промсвязьбанка на 100% отвеча
ет требованиям рынка и охватывает 
практически все инструменты, кото
рые могли бы быть интересны кли
ентам. Уровень доходности по инве
стиционным продуктам может быть 
потенциально выше (на 10–15%), чем 
по депозитным продуктам. Если на се
годняшний день ставка около 8% го
довых по депозитам, то по консерва
тивным инвестиционным продуктам 
и отдельным решениям эта ставка мо
жет быть несколько выше. Наиболее 
популярный инвестиционный про
дукт, который пользуется спросом, — 
инвестиционное страхование жизни. 
Но по объемам продаж он пока не мо
жет конкурировать со срочными депо
зитами. Всетаки культура на россий
ском финансовом рынке такова, что 
большая часть населения размеща
ет деньги на срочных депозитах: мне 
кажется, что желание получить ста
бильный гарантированный доход пре
валирует над желанием получать до
полнительный доход.

Это массовые или премиальные про-
дукты?

И те, и другие. Мы, например, плани
руем развивать сегмент индивидуаль
ных инвестиционных счетов, которые 
сейчас пользуются большим спросом, 
в том числе в премиальном сегменте. 

Вячеслав Грицаенко: 
«Показатели 
по качеству новых 
выдач кредитов 
находятся на 
лучшем уровне 
за последние семь лет» 
| Предоставлено пресс-
службой Промсвязьбанка

«
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
МЫ КРЕДИТУЕМ 

СОТРУДНИКОВ КРУПНЫХ 
КОМПАНИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ 
С ХОРОШЕЙ РЕПУТАЦИЕЙ 
НА РЫНКЕ. ВТОРОЕ — ЭТО 
РАЗМЕР ДОХОДА ЗАЕМЩИКА

«
КЛЮЧЕВЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА 

БАНКА — СКОРОСТЬ 
И ПОРЯДОК СОВЕРШЕНИЯ 
СДЕЛКИ

«
НАИБОЛЕЕ 
ЗАМЕТНЫЕ 

ИЗМЕНЕНИЯ МЫ УВИДЕЛИ 
В ЭТОМ ГОДУ ИМЕННО 
В ИПОТЕЧНОМ СЕГМЕНТЕ.  
ЕСЛИ РАНЬШЕ 
РЫНОК ИПОТЕЧНОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ  
БЫЛ, СКОРЕЕ,  
РЫНКОМ БАНКОВ 
И ЗАСТРОЙЩИКОВ, 
ТО СЕЙЧАС ЭТО РЫНОК 
ПОТРЕБИТЕЛЯ
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Рефинансируют, а не расширяются
Российские компании охотно занимают деньги по низким ставкам, но бума на облигационном рынке не наблюдается

Елена Фролова

О течественный облигационный ры-
нок этой осенью оживился — ком-

пании и регионы активно занимают 
деньги с помощью рублевых облига-
ционных займов. Строго говоря, замет-
ный рост размещений идет со II квар-
тала этого года (см. график 1). Вместе 
с тем в конце весны активизировался 
биржевой рынок облигаций — оборо-
ты на нем выросли примерно на треть 
(см. график 2). Однако аналитики смо-
трят на происходящее с умеренным оп-
тимизмом: до настоящего бума на дол-
говом рынке еще далеко.

СТАВКИ ПОРАДОВАЛИ
Российский долговой и денежный 
рынок весь год находится в ожида-
нии снижения ставок. Тон задает ЦБ: 
его ключевая ставка на ноябрь нахо-
дится на уровне 8,25%, тогда как еще 
в начале года она составляла 10%. Оче-
редное заседание в декабре 2017 года 
может принести еще одно снижение 
ключевой ставки — ведь инфляция 
к осени вышла на рекордный уровень 
ниже 3% в годовом выражении. Таким 
образом, реальные ставки остаются 
довольно высокими. Однако для ком-
паний и регионов, которые вынужде-
ны были в 2015–2016 годах занимать 
по двузначным ставкам, даже теку-
щий уровень выглядит весьма при-
влекательным — самые качественные 
эмитенты могут привлекать сред-
ства под 7,7–7,9%, практически по тем 
же ставкам, что и Минфин РФ. Компа-
нии и регионы потянулись на рынок: 
этой осенью свои долговые выпуски 
уже разместили Россельхозбанк, Газ-
промбанк и банк «ДельтаКредит», деве-
лоперы ЛСР и ЭталонЛенспецСМУ, МТС 
и «МегаФон», Ненецкий АО, Курская, 
Кемеровская, Новосибирская, Сверд-
ловская и Ярославская области и т.д., 
данных по III кварталу по объему раз-
мещений пока нет, но данные II кварта-
ла уже отчетливо показывают оживле-
ние в сегменте корпоративных долгов 
(см. график 1).

Поход эмитентов на первичный дол-
говой рынок сопровождается отлич-
ными аппетитами со стороны инве-
сторов — те скупают практически все 
новые выпуски, особенно качествен-
ные. 

«По данным агентства Cbonds, объ-
ем размещений рублевых облигаций 
в октябре превысил 280 млрд руб лей, 
что в 2,5 раза больше, чем за анало-
гичный период 2016 года, — говорится 
в обзоре ГК «Регион». — Высокий спрос 
инвесторов к первичному рынку со-
храняется, ставки купонов, предлага-
емые эмитентами, все ниже, спрэды 
все уже. АИЖК собрало книгу инве-
сторов на новые выпуски общим объ-
емом 10 млрд руб лей с купоном 7,65% 
при спросе, в 2,5 раза превышающем 
предложение. МТС в ходе book-building 
нового выпуска на 15 млрд руб лей 
установил ставку купона в размере 
7,7% (YTM — 7,85%), премия над суве-
ренной кривой — 45 б.п.»

ПОКУПАТЕЛИ ХОТЯТ ЕЩЕ
Настоящий бум наблюдается на бир-
жевом рынке облигаций  — объем 
торгов вырос до небывалых величин  
(см. график 2). 

Причина проста: покупатели пре-
красно понимают, что ставки будут 
снижаться и дальше, и стремятся за-

пастись хорошими бумагами с хо-
рошей доходностью. «На наш взгляд, 
ЦБ продолжит снижать ставку очень 
медленно, и в течение 2018 года, даже 
при сохранении инфляции на уров-
не 4%, ключевая ставка не опустит-
ся ниже 7%», — полагает начальник 
управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Ведене-
ев. Соответственно, 2018 год должен 
стать еще одним годом тотально-
го снижения ставок, и логично ожи-
дать, что первичный долговой рынок 
в следующем году продолжит ак-
тивно расти. «Мы ожидаем продол-
жения данной тенденции, — говорит 
об оживлении первичного долгового 
рынка этой осенью Дмитрий Посто-
ленко, старший портфельный управ-
ляющий УК «КапиталЪ». — Переход ЦБ 
РФ от умеренно жесткой к нейтраль-
ной денежно-кредитной политике 
сделает заимствования в руб лях бо-
лее привлекательными, и эмитенты 
могут переключиться от заимствова-
ний в валюте на рублевый долг. Так-
же компании, ожидавшие дальнейшее 
снижение ставок и предпочитавшие 
занимать в руб лях на короткий срок, 
могут выйти на облигационный ры-
нок с желанием занять на долгий срок. 
Объемы заимствований в I квартале 
2018 года не будут уступать осени 
2017-го».

Свою лепту вносит и профицит 
ликвидности у российских банков — 
корпоративное кредитование особо 
не растет, и отечественные кредит-
ные организации охотно вкладывают 
деньги в долговые бумаги. Профици-
ту ликвидности пока ничто не гро-

зит, а если учесть, что на российском 
долговом рынке традиционно круп-
ным покупателем выступают госбан-
ки, то можно не волноваться за спрос 
на облигации — в обозримом будущем 
он сохранится.

Внести свою лепту могут и пен-
сионные фонды — конечно, их акти-
вы в десятки раз меньше банковских, 
но для облигаций из котировальных 
списков они — крупный покупатель. 
Так, говорит Дмитрий Постоленко, 
бумаги, подходящие под норматив-
ные требования для инвестирования 
средств пенсионных накоплений, мо-
гут занимать по ставке на 10–20 б.п. 
ниже эмитентов с аналогичным кре-
дитным качеством, но не подходящих 
для инвестирования средств пенсион-
ных накоплений. «ЦБ аккредитовал 
методологию рейтингового агентства 
«Эксперт РА» по корпоративным эми-
тентам. Поэтому мы ожидаем, что при 
наличии двух рейтинговых агентств, 
удовлетворяющих критериям ЦБ РФ, 
корпоративные эмитенты станут ак-
тивнее получать рейтинги от оте-
чественных агентств, и к середине 
2018 года большинству эмитентов 
будут доступны для заимствования 
средства пенсионных накоплений», — 
добавляет старший портфельный 
управляющий УК «КапиталЪ».

СБРОСИЛИ ДОЛГОВОЕ БРЕМЯ
На что российские компании сей-
час занимают? Об активном наращи-
вании долговой нагрузки, по словам 
экспертов, речи не идет: в основном 
все избавляются от тех самых дорогих 
зай мов, заменяя их более дешевыми. 

«Судя по тому, что объемы заимство-
ваний компаний ненамного превыша-
ют объемы погашений, большая часть 
привлекаемых средств используется 
для рефинансирования старых долгов, 
что является нормальной практикой 
в условиях снижения ставок», — гово-
рит Роман Насонов, ведущий аналитик 
Промсвязьбанка. 

«Что же касается внешних заим-
ствований, то тут картина более 
спокойная. Активность эмитентов 
на облигационном рынке в сентябре-
октябре действительно возросла, од-
нако о буме первичных размещений 
говорить все же не приходится, — до-
бавляет он.  — По данным Cbonds, 
их объем в сегменте евробондов со-
ставил лишь $2,3 млрд, что в два раза 
ниже, чем годом ранее, при большем 
объеме погашений. Рост активности 
эмитентов в рублевом сегменте объ-
ясняется снижением ставок в услови-
ях рекордного замедления инфляции 

и отложенным выходом на рынок ком-
паний, получивших рейтинги от рос-
сийских рейтинговых агентств для со-
ответствия новым требованиям ЦБ. 
Полагаем, что снижение ставок про-
должит поддерживать активность 
эмитентов на относительно высоком 
уровне и по итогам года объем рыноч-
ных размещений российских компа-
ний в руб лях может достичь 1,4 трлн 
руб лей. Суммарный объем рыночных 
размещений в иностранных валю-
тах по итогам года мы прогнозируем 
на уровне $22–23 млрд».

В своей оценке будущего евро-
облигаций аналитики расходятся. 
Так, Дмитрий Постоленко полагает, 
что долларовые облигации практиче-
ски исчерпали потенциал снижения 
доходности, прежде всего дальней-
ший рост котировок еврооблигаций 
в 2018 году ограничен ростом базо-
вых долларовых ставок. А вот Роман 
Насонов, напротив, оптимистичен 

в отношении инвестиционной привле-
кательности еврооблигаций. «На наш 
взгляд, в ближайшем будущем доход-
ности еврооблигаций будут оставать-
ся вблизи текущих уровней, но в сле-
дующем году они начнут постепенно 
подрастать из-за ужесточения моне-
тарной политики ФРС, — говорит ве-
дущий аналитик Промсвязьбанка. — 
Несмотря на то что большинство 
еврооблигаций российских эмитен-
тов торгуется выше номинала, многие 
из них по-прежнему остаются инте-
ресны для инвесторов, так как явля-
ются более доходной альтернативой 
валютным депозитам. Так, по данным 
ЦБ РФ, в августе 2017 года средневзве-
шенная процентная ставка по долла-
ровым вкладам срочностью от 3 лет 
в топ-30 банках составила 1,7% годо-
вых, в то время как доходности ев-
робондов надежных корпоративных 
заемщиков срочностью 3–5 лет состав-
ляют 3–4%».

Динамика кредитных ставок настраивает на умеренный оптимизм
Михаил Кувырко

П ятикратное за год снижение клю-
чевой ставки Банка России сфор-

мировало у заемщиков устойчивые 
ожидания относительно снижения 
конечных ставок по кредитам, и этот 
процесс действительно происходит — 
к концу лета ставки кредитования биз-
неса фактически вернулись на до-
кризисный уровень. Но на стоимость 
денег в российской экономике влияет 
не только ключевая ставка, а для дру-
гих факторов, от которых зависит кре-
дитное предложение, по-прежнему 
характерна немалая степень неопре-
деленности. 

ЛЕД ТРОНУЛСЯ
В 2018 год российская финансовая 
система может вступить с ключевой 
ставкой ЦБ на уровне 8% годовых, ко-
торый сохранялся с конца июля по на-
чало ноября 2014 года, то есть непо-
средственно в преддверии последнего 
экономического кризиса. До сниже-
ния ставки до этого уровня руковод-
ству ЦБ остался всего один, уже при-
вычный шаг в 0,25 базисного пункта, 
который может быть предпринят 
на последнем в текущем году заседа-
нии по ключевой ставке, назначенном 
на 15 декабря. Пять из семи уже про-
шедших аналогичных заседаний это-
го года завершались решением о сни-

жении ставки на 0,25–0,5%. Снижение 
ключевой ставки на 1,5 процентного 
пункта с начала года привело к сниже-
нию ставки по кредитам для физлиц 
в среднем на 1,3%, а для юридических 
лиц — на 2,5%, причем для последних 
ставки сократились даже по долго-
срочным кредитам, отметила предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина в конце 
сентября в интервью телеканалу «Рос-
сия 24». Главный момент в этом процес-
се — его дозированный характер. «Луч-
ше двигаться небольшими шагами, чем 
значительно урезать ставку, а затем 
из-за неожиданного шока поднять ее 
назад», — поясняла ранее председатель 
ЦБ весьма консервативный подход ре-
гулятора к снижению ставки.

Действительно, сохраняющийся 
приличный спред между уровнем клю-
чевой ставки и официальным уровнем 
инфляции, который в последние ме-
сяцы опустился даже ниже целевого 
уровня в 4%, формирует значительные 
ожидания бизнеса относительно даль-
нейшего снижения как самой ключе-
вой ставки, так и ставок по кредитам. 
«Определяющими для уровня кредит-
ных ставок будут действия ЦБ по сни-
жению ключевой ставки и сохранению 
низкой инфляции. С нашей точки зре-
ния, на текущий момент существуют 
ожидания по дальнейшему снижению 
уровня ключевой ставки Банка Рос-
сии», — отмечают в банке «Зенит».

По итогам августа ЦБ объявил о но-
вом минимуме за весь период наблю-
дений (с начала 2013 года) по ставкам 
по корпоративным кредитам на срок 
свыше года — 10,53%. Средневзвешен-
ная ставка по кредитам в руб лях, вы-
данным (без учета Сбербанка) нефинан-
совым предприятиям на срок до года, 
включая кредиты «до востребования», 
в августе снизилась до 10,63% годовых — 
прежний минимум (9,81%) был зафикси-
рован в феврале 2014 года. 

Заметное снижение стоимости за-
емных средств произошло и в сегменте 
малого и среднего бизнеса (МСБ), наи-
более уязвимом к колебаниям ставок. 
Средневзвешенная ставка по креди-
там на срок свыше года субъектам ма-
лого и среднего предпринимательства 
в августе уменьшилась до 12,61% — это 
также минимальный уровень за пери-
од наблюдения с начала 2014 года. Как 
отмечалось в октябрьском исследова-
нии портала «Банки-ру», с начала те-
кущего года на рынке кредитования 
МСБ наблюдается некоторое оживле-
ние. Просроченная задолженность пе-
рестала увеличиваться и остановилась 
на уровне 13%, а кредитный портфель 
банков впервые с начала кризиса начал 
расти, за первые восемь месяцев теку-
щего года он увеличился на 8%.

«Очередное заметное понижение 
ставок позволяет с оптимизмом смо-
треть на ближайшее будущее финан-

сирования сектора малого и среднего 
бизнеса. Одновременно со снижением 
ставок коммерческими банками с ян-
варя 2018 года Корпорация МСП плани-
рует еще снизить процентные ставки 
по программам льготного кредитова-
ния сектора МСБ, что в очередной раз 
ускорит динамику уменьшения про-
центных ставок», — отмечает эксперт 
портала «Банки.ру» по кредитным про-
дуктам Ирина Сафронова. В середине 
сентября Эльвира Набиуллина сооб-
щила, что в условиях экономической 
рецессии ЦБ нарастил фондирование 
реализуемой Корпорацией МСП «Про-
граммы 6,5» с 50 млрд до 150 млрд руб-
лей, но в дальнейшем планирует по-
степенно выходить из нее. «Важнее 
снизить ставки для всего малого биз-
неса, а не только для тех, кто имеет до-
ступ к программе», — подчеркнула гла-
ва Банка России.

Существенное удешевление конеч-
ных ставок произошло и для физлиц. 
Средневзвешенная ставка по рублевым 
кредитам российских банков (без учета 
Сбербанка) физлицам на срок до года, 
включая кредиты «до востребования», 
в августе опустилась до 20,84%. Особен-
но заметна динамика ставок в таком 
сегменте, как ипотечное кредитова-
ние, где практически каждое сниже-
ние ключевой ставки сопровождалось 
аналогичными движениями коммер-
ческих банков. 

Наиболее значительным в этой се-
рии стало решение Сбербанка сни-
зить стоимость ипотечных кредитов 
в диапазоне 0,6–2% начиная с 10 ав-
густа, в результате чего новые став-
ки ипотеки на приобретение жилья 
в новостройке были объявлены в ди-
апазоне 7,4–10%, а на вторичном рын-
ке — 8,9–10%. Вслед за Сбербанком 
о снижении ставок по ипотеке заявля-
ли и другие банки, а конечные заемщи-
ки отреагировали на это практически 
незамедлительно. По данным анали-
тического центра Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию 
(АИЖК), в сентябре 2017-го было вы-
дано (предварительная оценка) около 
100 тыс. ипотечных кредитов на 180–
190 млрд руб лей — это почти в полтора 
раза больше, чем в сентябре 2016 года.

Если же вернуться к перспективам 
дальнейшего снижения ставок в сег-
менте корпоративного кредитования, 
то, как отмечает директор по исследо-
ваниям и аналитике Промсвязьбан-
ка Николай Кащеев, ожидания заем-
щиков по кредитным ставкам сегодня 
разнятся в зависимости от рода, каче-
ства и размеров их бизнеса. Напри-
мер, крупные компании, имеющие 
собственные финансовые департа-
менты, оценивают ситуацию и вы-
носят суждения о ней на экспертном 
уровне, подчас не уступающем бан-
ковскому (хотя в целом, полагают бан-

киры, экспертиза в финансовом сек-
торе, как правило, все же сильнее, чем 
в реальном). 

«Гораздо сложнее ориентировать-
ся в текущей ситуации малому и сред-
нему бизнесу и обычным клиентам — 
физическим лицам, за исключением 
ВИП-клиентов, которые сейчас пред-
ставляют собой существенную по объ-
емам часть клиентуры банков, — их уро-
вень экспертизы также достаточно 
высок», — констатирует Кащеев.

ВСЕ ЛИ В РУКАХ ЦБ?
Некоторые высказывания руководи-
телей финансово-экономического 
блока правительства и ЦБ в сущности 
подогревают ожидания рынка. В част-
ности, глава Минэкономразвития 
РФ Максим Орешкин в конце октяб-
ря на форуме «Россия зовет!» заявил, 
что «одна из главных задач на сле-
дующий год — это новый зарождаю-
щийся и правильно сформированный 
кредитный цикл в российской эконо-
мике», «точкой запуска» для которо-
го является низкая инфляция. Прав-
да, при этом он обратил внимание, что 
важно не допустить повторения ошиб-
ки 2011–2012 годов, когда кредитная 
экспансия практически вся ушла в не-
обеспеченное потребление и в резуль-
тате банки получили удар по прибыли 
в момент нового кризиса, 
в 2014–2015 годах. 

Суммарный объем 
рыночных размещений 
в иностранных 
валютах по итогам 
года  прогнозируется 
на уровне $22–23 млрд 
| Getty Images | Monty 
Rakusen
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

Банки поглощают финтех
Традиционные финансовые организации включились в гонку за внимание и деньги клиентов наравне с финтехкомпаниями, 
да так активно, что вполне могут обогнать современные сервисы, перекупив их решения или создав аналогичные

Елена Фролова

А ссоциация «Финтех», созданная под 
эгидой ЦБ РФ и объединяющая На-

циональную систему платежных карт 
(НСПК) и крупнейшие отечественные 
банки, разрабатывает платформу мо-
ментальных розничных платежей, ко-
торая позволит физлицам совершать 
любые платежи и переводы между бан-
ками по номеру мобильного телефо-
на, адресу электронной почты и даже 
аккаунту в соцсети. Этот пример на-
глядно показывает: разговоры о том, 
что финтех отодвинет банки на задний 
план, оказались преждевременными. 
Банки сами активно включились в раз-
работку новых финансовых техноло-
гий и совершенно не собираются сда-
вать позиции.

ЦИФРОВОЙ БАНК ВМЕСТО 
ОБЫЧНОГО
На пороге совершеннолетия сейчас 
находятся люди, родившиеся в нача-
ле 2000-х годов, они не мыслят жизни 
без интернета и смартфона и привык-
ли все вопросы решать с их помощью. 
Чем больше этих людей будет вступать 
во взрослую жизнь, тем активнее бан-
кам придется перестраивать свой биз-
нес, те, кто не сумеет удовлетворить 
ожидания молодежи, в перспективе 
окажутся не у дел. Банки это понима-
ют и уже сейчас активно включаются 
в финтехгонку. В современных услови-
ях у кредитных организаций есть не-
сколько путей развития. Проще всего 
тем, кто создает банк с нуля, — сегод-
ня они могут получить серьезней-
шее преимущество перед конкурен-
тами, просто выстраивая изначально 
программное обеспечение под зада-
чи нового времени — онлайн-плате-
жи и другие услуги и сопутствующие 
сервисы — и не тратя денег на офисы. 
На Западе такие игроки финансово-
го рынка уже получили название нео-
банков — к ним относятся американ-
ский Moven, британские Atom и Monzo, 
континентальные ING Direct, EVO 
Banco, bancopopular-e, Lunarway и т.д. 
Эти организации объединяет именно 
подход к общению с клиентами — ра-
бота с ними выстроена полностью он-
лайн, через мобильные приложения. 
При этом необанк может как обладать 
банковской лицензией, так и работать 
в симбиозе с традиционным банком 
или на его основе. Собственно, постро-
ение цифрового банка с нуля класси-
ческим банком — второй путь раз-
вития в современном мире финтеха. 
И третий путь — кооперация с финтех-
сервисами или же их покупка и встра-
ивание в существующий банковский 
бизнес.

В России активно используют-
ся все три модели. Так, настоящим 
нео банком в нашей стране является 
Тинькофф Банк — он изначально раз-
вивается как банк без отделений, вы-
страивающий исключительно дис-
танционное обслуживание, а теперь 
превращается в многофункциональ-
ную платформу по продаже как фи-
нансовых, так и нефинансовых серви-
сов и услуг.

По второму пути — создание с нуля 
цифрового банка классическим тра-
диционным игроком — готовятся пой-
ти несколько отечественных банков-
ских структур. «Время показало, что 
банки начали воплощать страте-

гию выделения диджитал-направ-
ления из отдельных «классических 
структур». Связано это прежде всего 
с тем, что большим банкам очень не-
просто менять свои бизнес-процес-
сы и системы, а именно это требует-
ся для выстраивания современной 
цифровой организации, — объясня-
ет Андрей Овсянников, вице-прези-
дент по информационным техноло-
гиям Промсвязьбанка. — Безусловно, 
такие «надстройки» не смогут полно-
стью существовать автономно и будут 
использовать уже созданную годами 
инфраструктуру, которую невозмож-
но быстро воссоздать с нуля. Что ка-
сается финтех-«надстроек», это тоже 
довольно перспективное направление, 
которое будет продолжать развивать-
ся. Агрегаторы типа «Яндекс.Маркет» 
и «Яндекс.Такси» тому реальный при-
мер».

Сколько традиционные игроки бу-
дут тратить на создание цифровых 
банков — пока неясно, сами банки сум-
мы вложений не раскрывают, экспер-
ты также затрудняются с оценками. 
«Сложно оценить затраты, посколь-
ку под «цифровым банком» каждый 
имеет в виду что-то свое, — говорит 
Антон Арнаутов, генеральный дирек-
тор акселератора «ФинтехЛаб». — За-
траты на платформу, разработку, со-
трудников — это миллионы долларов. 
Но основные затраты сегодня — на мар-
кетинг в онлайне. Там очень высоко-
конкурентное поле. Годовые затраты 
на маркетинг вполне могут оказаться 
выше, чем затраты на создание плат-
формы для цифрового банка». 

ФИНТЕХКООПЕРАЦИЯ
Этой осенью на финтехрынке состоя-
лась важная сделка — компания Qiwi 
приобрела Рокетбанк и «Точку». Ро-
кетбанк и «Точка» — виртуальные бан-
ки, один — для физических, другой — 
для юридических лиц. В некотором 

роде это тоже необанки, но в отличие 
от Тинькофф Банка они банковской 
лицензии не имеют и предоставляли 
услуги других банков — с лицензией. 
Qiwi купила программное обеспече-
ние и бренды обоих проектов. Факти-
чески это финтехсервисы, работаю-
щие в кооперации с классическими 
институтами, пока в связи с особен-
ностями регулирования в российских 
условиях для финтеха это оптималь-
ный путь. «Кейсы Рокетбанка и «Точ-
ки» говорят скорее о том, что отдельно 
стоящие необанки не слишком жиз-
неспособны в российских условиях, — 
полагает Антон Арнаутов. — Оба банка 
вошли в состав крупной «классиче-
ской» банковской группы, хоть и с со-
хранением определенной автономии. 
Я верю в развитие платформ/экосис-
тем вокруг крупных банков, в орби-
ту которых будут входить небольшие 
«надстроечные» компании. Изменить 
ландшафт сможет только изменение 
регуляторного режима — если в стране 
будут созданы регуляторные условия 
для «открытого банкинга» (Open API). 
Без этого основной объем услуг будет 
оказываться крупнейшими игроками, 
а финтехкомпаниям будут доставать-
ся только крохи».

Алексей Панферов, зампредправле-
ния ПАО «Совкомбанк» полагает, что 
гармоничное сочетание классическо-
го банкинга и продвинутых финтехре-
шений будет ключом к успеху на фи-
нансовом рынке. «Банковский бизнес 
по своей сути требует разумного кон-
серватизма. Но при этом все, что мо-
гут предоставить клиентам передовые 
финтехи, будет приобретаться и инте-
грироваться банками в собственные 
процессы. Важно, что многие клиен-
ты хотят видеть в банковском сервисе 
не только инновационные технологии, 
но и определенный элемент «класси-
ки»: надежность, проверенное каче-
ство, долгосрочность отношений, — го-

ворит г-н Панферов. — Мы с большим 
уважением относимся к инициативам 
наших коллег из других банков. Внима-
тельно изучаем их подходы к диджи-
тализации бизнеса. Кому-то удается 
создать «цифровой банк» внутри себя, 
кому-то приходится делать это на от-
дельной лицензии. В будущем необан-
ки будут иметь разветвленные сети, 
а классические банки делать всю воз-
можную «цифру». Уже сегодня даже 
передовые онлайн-банки вынужде-
ны держать многие тысячи сотрудни-
ков в регионах и развивать сети соб-
ственных банкоматов. И эта тенденция 
будет только нарастать».

ЗАГЛЯНУТЬ В БУДУЩЕЕ
Впрочем, в ближайшие годы ланд-
шафт на финансовом рынке может сно-
ва поменяться. Вопрос в банковском 
регулировании и готовности самих 
финансовых институтов двигаться 
в направлении кооперации и сотруд-
ничества. То, чего ожидает финтех-
индустрия, — открытые API, но банки 
со скрипом принимают эту техноло-
гию, ведь тогда придется пустить дру-
гих игроков финансового рынка к кли-
ентским данным и платежам — то есть 
отдать в пользование неограничен-
ному кругу финансовых организаций 
с таким трудом накопленные ценные 
данные. 

Тем не менее, по мнению Алексея 
Панферова, в банковском финтехе 
в ближайшие 2–3 года открытые API 
все же будут активно развиваться, 
как и возможность удаленной иден-
тификации. «Удаленная идентифи-
кация изменит подход к маркетингу 
банковских продуктов, а открытый 
банковский API позволит финтехстар-
тапам цепляться к данным клиентов, 
хранящимся в банках, и в дальней-
шем предлагать совершение опера-
ций через этот канал», — говорит г-н 
Панферов. 

«При наличии стандартизирован-
ных API-интерфейсов можно будет бы-
стро настраивать интеграции с любым 
банком. Соответственно увеличится 
конкуренция среди банков за такое 
взаимодействие, и как следствие вы-
растет качество предоставляемых ус-
луг. Побеждать будут более техноло-
гичные банки, которые смогут быстро 
расширять свои интерфейсы и поддер-
живать качество сервисов на высоком 
уровне», — комментирует Андрей Ов-
сянников.

«Нам нужно дождаться, когда в Рос-
сии в полную силу заработают законо-
дательные нормы, позволяющие иден-
тифицировать клиента удаленно. Вот 
тогда мы увидим быстрое внедрение 
многих инновационных технологий 
и сервисов. Возможно появление прин-
ципиально новых игроков на рынке», — 
добавляет Арнаутов. 

Что же касается блокчейна, с кото-
рым сейчас экспериментируют многие 
банки, то его внедрение в финансовой 
сфере — вопрос более отдаленного бу-
дущего. «Интерес <к технологии блок-
чейна> обусловлен прежде всего не-
возможностью внесения изменений 
в историю и скоростью движения 
информации, а также отсутствием 
централизованного регулирования. 
Однако блокчейн без криптовалю-
ты — не совсем понятный инструмент. 
Система работает эффективно и про-
зрачно, когда независимые операто-
ры за вознаграждение верифицируют 
совершаемые в ней транзакции. На се-
годня в связи с тем, что статус част-
ных цифровых валют в России пока 
не определен, мы занимаем выжида-
тельную позицию», — рассуждает г-н 
Панферов.

Антон Арнаутов еще более скепти-
чен по отношению к блокчейну. «Сегод-
ня все ведущие эксперты признают, что 
технология распределенных реестров 
(так будет точнее) еще слишком сырая 

для использования в серьезных финан-
совых сервисах, — говорит глава «Фин-
техЛаб». — Однако ведущие игроки 
рынка вкладывают серьезные (на Запа-
де — огромные) средства в разработки 
в этой области. Этот парадокс объяс-
няется тем, что если/когда будут раз-
решены технологические проб лемы 
блокчейна, выгоды от его применения 
будут очень существенными. Когда-
нибудь блокчейн может существенно 
преобразить весь рынок финансовых 
услуг. Но это произойдет не завтра». 
По словам г-на Арнаутова, направле-
ние, которое уже сегодня развивается 
гораздо активнее (если не принимать 
во внимание информационный шум), 
чем блокчейн, — это искусственный 
интеллект, машинное обучение. «Уже 
сегодня эта технология приносит су-
щественный экономический эффект 
банкам. А в будущем речь идет об эко-
номии до 30% на затратах на персо-
нал, занятый рутинными операциями. 
Плюс технологии искусственного ин-
теллекта позволяют персонализиро-
вать финансовые услуги, существенно 
повысить уровень сервиса. В силу ра-
стущих киберугроз востребованным 
становится все, что связано с кибербе-
зопасностью, биомет рия. Многое сулят 
технологии IoT (интернета вещей)», — 
добавляет эксперт.

«Встраивание <финтеха в банков-
скую индустрию> будет последова-
тельным, по мере создания компа-
ниями новых сервисов, интересных 
банку, — резюмирует Андрей Овсянни-
ков из Промсвязьбанка. — Данная мо-
дель хороша тем, что банки смогут бы-
стро создавать новые продукты за счет 
переиспользования сервисов, разрабо-
танных другими организациями. Это 
поднимет конкуренцию между бан-
ками на новый уровень. Банки будут 
вынуждены искать на рынках новые 
финтехпроекты, что приведет к их бур-
ному развитию в будущем».

Динамика кредитных ставок настраивает на умеренный оптимизм

C Поэтому, полагает Ореш-
кин, рост в потребитель-

ском сегменте должен быть ограничен-
ным, основная кредитная активность 
необходима в ипотечных продуктах 
и инвестициях.

Эльвира Набиуллина, со своей 
стороны, обозначила цель по ключе-
вой ставке на обозримую перспекти-
ву еще в майском интервью корпора-
тивному изданию холдинга EM. Как 
отметила Набиуллина, при достиже-
нии устойчивой инфляции на уровне 
4% ключевая ставка Банка России мо-
жет быть снижена до 6,5–6,75% годо-
вых. «Существующий баланс рисков 
говорит в пользу продолжения про-
ведения умеренно жесткой денежно-
кредитной политики при сохранении 
возможностей для снижения ключе-
вой ставки в ближайшие кварталы», — 
сказано в последнем бюллетене Банка 
России «О чем говорят тренды».

В то же время многие аналитики 
финансового рынка отмечают, что 
на фактический уровень кредитных 
ставок влияет не только ключевая 
ставка Банка России, и сам уровень 
ставки находится под сильным внеш-

ним воздействием. «Предела стаби-
лизации ставок для конечных заем-
щиков нет. Проблема — в сохранении 
большого набора факторов, которые 
могут дестабилизировать ситуацию. 
Ставки могут достаточно долгое вре-
мя двигаться вниз, но затем взлететь 
вверх вслед за ключевой ставкой», — 
отмечает управляющий директор На-
ционального рейтингового агентства 
(НРА) Павел Самиев. 

По его мнению, сегодня сохраня-
ются достаточно серьезные риски 
дестабилизации валютного рынка, 
а это один из главных факторов при-
нятия решений по ключевой ставке. 
«Внешние предпосылки, влияющие 
на динамику валютного курса, за по-
следнее время существенно не изме-
нились в сравнении с тем, что было 
и год, и два назад. Хорошая конъюнк-
тура сырьевого рынка и приток спе-
кулятивных капиталов в российские 
активы играли положительную роль 
довольно долгое время, но это не зна-
чит, что они будут точно так же дей-
ствовать и дальше. Поэтому внешние 
факторы могут очень сильно поменять 
политику по ключевой ставке. Далеко 

вне плоскости ключевой ставки лежат 
и факторы, связанные с инфляцией», — 
перечисляет Самиев параметры внеш-
них рисков.

О том, что все эти факторы могут 
вновь сработать в любой момент, гово-
рит и руководитель проектов Анали-
тического центра «Эксперт» Сергей Се-
лянин: «Реальная инфляция в России 
явно выше, чем те показатели в 3–4%, 
которые заявляет ЦБ, а риски внеш-
них катаклизмов сохраняются. Поэ-
тому, если, например, нефть снова нач-
нет падать, опять начнется ажиотаж 
на валютном рынке, и ставки сразу 

же пойдут вверх. Поскольку стабиль-
ности на рынке нет, ситуация может 
развернуться в противоположную сто-
рону за один-два месяца. Все прекрас-

но помнят, как ставки резко взлетали 
в 2008 и 2014 годах». 

Поэтому, предполагает Селянин, 
ставки по кредитам уже вышли на тот 
уровень, ниже которого падать они 
не будут. Чуть более оптимистичен 
прогноз старшего директора — ру-
ководителя группы корпоративных 
рейтингов АКРА Екатерины Можа-
ровой: на рынке сохраняется ожи-
дание дальнейшего снижения ста-

вок, но при этом стоит отметить, что 
темп снижения будет замедляться.  
«Ожидания относительно процентной 
ставки остаются умеренными: анали-
тики не прогнозируют существенно-
го снижения ставки в ближайшие два 
года. Аналитики считают, что Банк 
России не будет спешить с пониже-
нием процентной ставки», — отмече-
но в последнем выпуске бюллетеня ЦБ.

В следующем году роль ЦБ в уста-
новлении ставок, по-видимому, оста-
нется решающей, хотя общее состо-
яние экономики вряд ли вызовет 
какое-либо существенное усиление 
прочих факторов, полагает Николай 
Кащеев. «Дальнейшее снижение ин-
фляции вряд ли возможно, динами-
ка цены нефти, вероятно, останется 
прежней, что предопределяет прак-
тически стагнирующую конъюнкту-
ру. Поэтому все по-прежнему в ру-
ках ЦБ — разумеется, если не проявят 
себя шоковые события вроде усиле-
ния санкций против России или нео-
жиданно высокого роста цен на нефть 
из-за каких-либо особых событий», — 
прогнозирует представитель Пром-
связьбанка.

По мнению Кащеева, сегодня мож-
но говорить о трех дальнейших сце-
нариях развития ситуации с ключе-
вой ставкой: нейтральном — ставка 
приблизительно на уровне инфляции, 
стимулирующем — ниже инфляции, 
ограничительном (антиинфляцион-
ном) — выше.

«Сейчас базовая ставка ЦБ намного 
выше официальной инфляции по ин-
дексу потребительских цен, — ком-
ментирует эксперт. — Однако ЦБ ис-
пользует не только такую оценку 
инфляции для выработки решения 
о ставке, но и ряд других показателей, 
например, инфляционные ожидания 
населения, которые пока находятся 
на уровне несколько менее 10%. Поэ-
тому ЦБ удерживает свою ставку, ко-
торая является формально резко огра-
ничительной, дестимулирующей рост. 
При инфляции в 4%, вероятно, средняя 
ставка кредитования, которая воспри-
нималась бы как привлекательная для 
реального бизнеса, должна была бы 
составлять 5–7%. Разумеется, для бо-
лее рискованных категорий заемщи-
ков ставки должны находиться выше 
этого уровня».

Встраивание финтеха 
в банковскую 
индустрию будет 
последовательным | 
Getty Images | PhotoAlto | 
Milena Boniek
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«
СОХРАНЯЮЩИЙСЯ ПРИЛИЧНЫЙ СПРЕД МЕЖДУ 
УРОВНЕМ КЛЮ ЧЕВОЙ СТАВКИ И ОФИЦИАЛЬНЫМ 

УРОВНЕМ ИНФЛЯЦИИ, КОТОРЫЙ В ПОСЛЕДНИЕ МЕ СЯЦЫ 
ОПУСТИЛСЯ ДАЖЕ НИЖЕ ЦЕЛЕВОГО УРОВНЯ В 4%, ФОРМИРУЕТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ОЖИДАНИЯ БИЗНЕСА ОТНОСИТЕЛЬНО ДАЛЬ
НЕЙШЕГО СНИЖЕНИЯ КАК САМОЙ КЛЮЧЕ ВОЙ СТАВКИ, ТАК И 
СТАВОК ПО КРЕДИТАМ


	izv_1711_01
	izv_1711_02
	izv_1711_03
	izv_1711_04
	izv_1711_05
	izv_1711_06
	izv_1711_07
	izv_1711_08
	izv_1711_09
	izv_1711_10
	izv_1711_11
	izv_1711_12

